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1



S U M A R I O
Comienza la sesión a las 10 horas y 5 minutos.

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana
para presentar el Plan de Turismo Cultu-
ral (Pág. 2).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra el Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana, señor
Corpas Mauleón (Pág. 2).

En un turno de intervenciones de los portavoces
parlamentarios toman la palabra los señores
Casado Oliver (G.P. Unión del Pueblo Nava-
rro), Telletxea Ezkurra (G.P. Nafarroa Bai),
Felones Morrás (G.P. Socialistas del Parlamen-
to de Navarra) y Burguete Torres (A.P.F. Con-
vergencia de Demócratas de Navarra) y la
señora Figueras Castellano (A.P.F. Izquierda
Unida de Navarra-Nafarroako Ezker Batua), a
quienes responde, conjuntamente, el Consejero
(Pág. 8)

Se suspende la sesión a las 11 horas y 27 minutos.

Se reanuda la sesión a las 11 horas y 33 minutos.

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana
para presentar el Plan del Camino de San-
tiago (Pág. 15).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra el Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana, señor
Corpas Mauleón (Pág. 15).

En un turno de intervenciones de los portavoces
parlamentarios toman la palabra los señores
Casado Oliver, Telletxea Ezkurra, Felones
Morrás y Burguete Torres y la señora Figueras
Castellano, a quienes responde, conjuntamente,
el Consejero (Pág. 21)

Se suspende la sesión a las 12 horas y 44 minutos.

Se reanuda la sesión a las 12 horas y 49 minutos.

Pregunta sobre la dotación de la partida pre-
supuestaria denominada “Plan director
del edificio Recoletas de Tafalla”, presen-
tada por el Ilmo. Sr. D. Román Felones
Morrás (Pág. 26).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Felones Morrás, a quien responde el Consejero
de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana, señor Corpas Mauleón. Réplica del
señor Felones Morrás, a quien contesta el Con-
sejero (Pág. 26).

Pregunta sobre la enmienda aprobada en la
Comisión de Cultura y Turismo-Institu-
ción Príncipe de Viana en relación con la
Asociación de Amigos del Románico, pre-
sentada por el Ilmo. Sr. D. Román Felones
Morrás (Pág. 27).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Felones Morrás, a quien responde el Consejero
de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana, señor Corpas Mauleón. Réplica del
señor Felones Morrás, a quien contesta el Con-
sejero (Pág. 27).

Se levanta la sesión a las 13 horas y 6 minutos.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 5 MINU-
TOS.)

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana para
presentar el Plan de Turismo Cultural.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Buenos días, señorías. Iniciamos la Comisión de
Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana
dando la bienvenida al señor Consejero y a todo
su equipo. Los dos primeros puntos del orden del
día de esta sesión han sido solicitados por el Con-
sejero de Cultura. El primero es la comparecencia
del Consejero de Cultura y Turismo-Institución
Príncipe de Viana para presentar el Plan de Turis-

mo Cultural, para lo cual tiene la palabra el señor
Consejero.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA
(Sr. Corpas Mauleón): Muchas gracias, Presi-
denta. Buenos días, señorías. Tengo la satisfac-
ción de comparecer ante ustedes para presentar
dos importantes planes que creemos que están
llamados a contribuir de forma notable al des-
arrollo cultural y al desarrollo turístico de
nuestra Comunidad. Se trata, como saben, del
Plan de Turismo Cultural y del Plan del Cami-
no de Santiago.

La coincidencia de dos comparecencias sobre
dos importantes planes en el mismo horario y en el
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mismo día me va a obligar a tratar de ser lo más
sintético que pueda. No obstante, ustedes podrán
leerlos porque se les han entregado, y yo voy a
intentar resumir los puntos más destacados de los
mismos. Sí que quiero hacer algunas consideracio-
nes generales, comunes a los dos planes, una de
índole económica que da idea de la importancia
que para el departamento tienen ambos planes, ya
que la cultura en general y el Camino de Santiago
en particular son dos ámbitos importantes en la
acción del departamento desde hace años. En
total, la inversión que se plantea para los cinco
años de horizonte de ambos planes, hasta 2012, es
de 108,6 millones de euros, repartidos de la
siguiente manera: en 2008, 16,1 millones de
euros; en 2009, 19,7 millones de euros; en 2010,
30,5 millones de euros; en 2011, 25,6 millones de
euros; y en 2012, 16,4 millones de euros.

Creo que no hace falta que les recuerde que
uno de los motivos de la creación del Departamen-
to de Cultura y Turismo en 2003 fue propiciar una
relación más estrecha entre el turismo y la cultura
y que han sido muchas las actuaciones del depar-
tamento en estos ámbitos, tanto en la restauración
y rehabilitación de edificios y monumentos como
en la creación de infraestructuras o programas de
todo tipo.

En 2006 se planteó la elaboración de un plan
especial del Camino de Santiago enfocándolo
como destino-producto en el que se practica un
turismo activo y temático.

En ese sentido, como todos ustedes recordarán,
en el inicio de la presente legislatura manifesté en
esta misma sede, en mi exposición del programa
de actuaciones, que íbamos a ejecutar un plan
especial para el Camino de Santiago que permitie-
ra desarrollar el Camino en todos los sentidos.

El Plan de Desarrollo de Productos Turísticos
elaborado en el año 2007 contempla el turismo
cultural e incluye al Camino de Santiago en los
llamados productos turísticos transversales, que
son aquellos que se encuentran en más de una uni-
dad de desarrollo turístico.

Con esto creo que explico claramente el apoyo
de los grupos parlamentarios que sustentan al
Gobierno a las peticiones que formuló en el Parla-
mento el Partido Socialista para elaborar el plan
global interdepartamental del Camino de Santiago
y el plan de turismo cultural, ya que estos dos pla-
nes suponen un paso más en la dirección iniciada.

La petición del Parlamento, relativa a la elabo-
ración del plan de turismo cultural, se realizó el
29 de febrero de 2008, se publicó en el Boletín Ofi-
cial del Parlamento el 6 de marzo y daba un plazo
de seis meses para la redacción del plan. La relati-
va al plan del Camino de Santiago se formuló el

28 de febrero, se publicó el mismo día 6 de marzo
y otorgaba un período de cuatro meses.

Respondiendo al mandato del Parlamento, el
departamento contrató una asistencia técnica para
el apoyo a la elaboración de los dos planes, que se
firmó a finales de mayo y contemplaba una asis-
tencia para elaborar los dos planes de forma
simultánea, ya que consideramos fundamental
abordarlos conjuntamente por estar el plan del
Camino del Santiago incluido como parte específi-
ca en el turismo cultural, creo que uno y otro están
directamente interrelacionados.

Ha transcurrido algún mes más de lo previsto en
los acuerdos parlamentarios, pero no quisiera que
esto se entendiera como una demora injustificada ni
como un incumplimiento porque los planes se pre-
sentan en el Parlamento una vez definidas en exten-
sión y en detalle las actuaciones previstas, lo cual
no significa que no se hayan empezado a ejecutar.
Los planes no se limitan al período 2008-2010,
como se solicitaba en la propuesta relativa al Cami-
no de Santiago, sino que comprenden el período
2008-2012, de modo que su ámbito de actuación
permite lograr una mayor eficacia en la ejecución y
en los resultados. Se trata de planes operativos en
dos ámbitos: marketing y desarrollo, por tanto, de
dos planes estratégicos cuya elaboración requería
un proceso detenido de análisis y decisión. 

El departamento siempre ha tenido la voluntad
y ha cumplido la solicitud del Parlamento, como
no podía ser de otra manera, y es que además el
acuerdo del Parlamento solicitaba algo que ya
estaba en marcha, poniendo el acento en la coor-
dinación interdepartamental en lo referente al
Camino de Santiago y en la visión de conjunto del
plan de turismo cultural. En los aspectos en los
que no se requería una planificación plurianual ya
se ha empezado a ejecutar, así que hay muchas
acciones comenzadas y ejecutadas en 2008 y, en
consecuencia, estos planes no han reducido su
período de vigencia, sino que lo han ampliado.
Como digo, el departamento continuaba con las
acciones programadas y con acciones nuevas pre-
vias al mandato parlamentario relativas al turismo
cultural y al Camino de Santiago, como se ha indi-
cado antes.

El calendario propuesto para la realización de
la asistencia incluía meses de verano, en los que
se ralentizó la elaboración por las vacaciones esti-
vales, y tengo que decir que la asistencia propor-
cionada se ha considerado un documento de tra-
bajo para completar en fases posteriores, de forma
que se han introducido cambios y aportaciones.
Las aportaciones introducidas por distintos esta-
mentos ya del propio Gobierno de Navarra a tra-
vés de la Comisión Interdepartamental del Camino
de Santiago, creada  al efecto por acuerdo del
Gobierno de fecha 26 de mayo de 2008, ya de
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otras instancias ajenas al Gobierno pero de gran
importancia, como el Consejo Navarro de Turis-
mo, asociaciones de Amigos del Camino de San-
tiago, comunidades religiosas, consorcios turísti-
cos, diócesis, Ayuntamientos, etcétera, que han
colaborado activamente en la elaboración del
plan, han permitido mejorar, contrastar, acordar y
completar los documentos de tal forma que se ha
garantizado la participación, la transparencia y el
debate, y eso hace que el tiempo empleado se vea
compensando, a nuestro juicio, con unos planes
mejores y consensuados. Además, ese tiempo ha
permitido recoger en los documentos los importan-
tes acuerdos políticos que se han ido produciendo
en estos ámbitos, así, se recogen y concretan
actuaciones relativas al programa Navarra 2012,
tales como el nuevo albergue de Roncesvalles o el
plan de adecuación del Camino de  Santiago, asi-
mismo, ha incorporado el Plan Trienal de Patri-
monio Cultural consensuado con el Partido Socia-
lista de Navarra.

Creemos que estos meses de más han merecido
la pena porque así se presentan unos documentos
más completos, más enriquecidos y más consen-
suados. Hemos apostado por la eficacia sin aban-
donar el trabajo diario que se venía haciendo en
estos ámbitos.

Entrando ya específicamente en el Plan de Turis-
mo Cultural, creo que a nadie se nos escapa que
esta fórmula de turismo cultural ha adquirido gran
importancia en los últimos años y se ha convertido
en uno de los principales productos turísticos, por
ello se ha redactado este plan intentado situar a
Navarra como uno de los destinos importante y de
referencia en el turismo cultural en España.

A efectos de este trabajo, turismo cultural es, y
doy la definición que Chias Marketing formula en
su texto, un viaje con la finalidad específica de
conocer a fondo un lugar, su gente y sus costum-
bres, en el que el turista se dedica a visitar lugares
históricos, monumentos, edificios, a asistir a
espectáculos específicos de música, arte y a disfru-
tar de la gastronomía.

Con esta premisa, el patrimonio cultural es la
base del turismo cultural y los productos turístico-
culturales obedecen a una propuesta estructural
de productos y ofertas a las que se incorporan ser-
vicios turísticos.

El Plan de Turismo Cultural se estructura en
tres ejes: primero, análisis de la situación actual;
segundo, formulación estratégica; y, tercero, plan
operacional.

A la hora de realizar el análisis de la situación
actual se han tenido en cuenta los siguientes
aspectos: el turismo cultural nacional y extranje-
ro, los turistas culturales y el Camino de Santiago,
el gasto generado por el turismo cultural, las tipo-

logías de turistas culturales, el producto cultural,
la promoción turístico-cultural y las políticas
turístico-culturales en Navarra.

Con estos datos, se han elaborado las siguien-
tes conclusiones. Las informaciones estadísticas
sobre el turismo en Navarra muestran que el turis-
mo cultural es el producto turístico principal de la
marca Reyno de Navarra, realizado por casi el 70
por ciento de los turistas extranjeros y por el 6 por
ciento de los turistas españoles, si bien en este
segundo caso la práctica de actividades cultura-
les, sea cual sea la motivación de la visita, es rea-
lizada por el 75 por ciento de los turistas naciona-
les. A estos dos bloques hay que agregar los
peregrinos del Camino de Santiago, que, aunque
limitados en número, manifiestan una motivación
cultural en el 30 por ciento de los casos y los
excursionistas que realizan actividades culturales,
que suponen el 23 por ciento de los casos.

Los datos que tenemos es que en 2007 Navarra
tuvo 245.000 turistas culturales y 1.630.000 turis-
tas que realizaron actividades culturales. Además,
los excursionistas con actividades culturales fue-
ron 1.704.000.

Como consecuencia del importante número de
visitantes culturales, Chias Marketing ha hecho una
estimación para el año 2007 de que el gasto gene-
rado por el turismo cultural en Navarra fue de 394
millones de euros. Es importante porque el turista
cultural gasta más que la media de los viajeros.

Por otro lado, según el inventario presentado
en el plan, Navarra cuenta con seiscientos cin-
cuenta y cinco productos culturales, configurando
una oferta amplia y diversa para atraer tanto a los
turistas culturales más generales, los que se lla-
man en el plan coleccionistas de conocimientos,
como a colectivos y a grupos más especialistas y
focalizados en sus motivaciones culturales.

Navarra cuenta, además, con un gran número
de bienes declarados de interés cultural –los bienes
BIC– en su patrimonio histórico, que configuran
uno de los pilares principales de su oferta cultural.

La importancia histórica de Navarra queda
reflejada en la distribución en el tiempo de todo su
patrimonio, en el que los elementos de patrimonio
civil y religioso configuran la parte cuantitativa-
mente más importante de la oferta y donde el arte
románico más íntimamente asociado al Camino de
Santiago es reconocido internacionalmente.

Naturalmente, de todo este patrimonio destaca,
por su reconocimiento internacional, el Camino de
Santiago, que, como saben todos ustedes, está
declarado Itinerario Cultural Europeo y Patrimo-
nio Cultural de la Humanidad por la UNESCO.

La verdad es que el importante proceso de recu-
peración y de conservación de nuestro patrimonio
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facilita su transformación en producto turístico
cultural y el producto cultural es la base para su
transformación en producto turístico cultural. En
este sentido, el análisis de la situación realizado ha
permitido señalar cuáles son las principales difi-
cultades que existen actualmente para la transfor-
mación del importante patrimonio de Navarra en
producto turístico cultural, y estos problemas, que
enumero, son la necesidad de mejorar la accesibili-
dad a estos productos, ya que buena parte del
patrimonio religioso y civil no tiene formulados
días y horarios de visita o, cuando los tiene, son
limitados, y en ocasiones, por su carácter privado
o bien de uso público, no permiten más que una
visión restringida o una visión exterior.

Otro de los problemas es la necesidad de avan-
zar en la aplicación de criterios de uso turístico
que complementen el patrimonio existente y el
recuperado o restaurado. En este sentido, cabe
hacer referencia a temas de señalización e infor-
mación in situ, así como de interpretación de este
patrimonio cultural.

Otra cuestión es la diversidad de instituciones
y de organizaciones que actúan sobre el producto
cultural y que hace a veces que determinados
aspectos de su adecuación para el uso turístico
queden a la espera de una u otra acción.

Otro punto que parece importante es la necesi-
dad de aumentar el grado de sensibilización ciuda-
dana sobre lo que es y lo que supone el patrimonio
cultural como identidad y también sobre su uso
turístico cultural como imagen de la localidad, cual-
quiera que sea ella, y también el conjunto de Nava-
rra y, por supuesto, su consideración como elemento
generador de progreso económico y social.

Otro punto, y con esto termino, es la necesidad
de avanzar en la realización de programas opera-
tivos específicos de turismo de ámbito local, que
se integren en los planes de desarrollo de produc-
tos turísticos y marketing turístico de Reyno de
Navarra.

La segunda parte del plan, una vez analizados
la situación y las carencias, sería la formulación
estratégica, una estrategia de futuro. Esta formu-
lación se concreta, muy resumidamente, en cuatro
puntos: en primer lugar, con este plan se pretende
que perciban a Navarra como un destino cultural
único por ser la puerta de entrada en España del
Camino de Santiago, que es, como todos saben,
una vivencia especial y un itinerario cultural
donde el patrimonio monumental discurre en para-
lelo a la historia y a la propia evolución del Cami-
no; por el patrimonio histórico del Viejo Reyno,
que tan directamente ha contribuido a la forma-
ción de España y de Europa; por supuesto, por la
cultura viva de Navarra, salpicada de fiestas pro-
pias y de tradiciones singulares, enraizadas en

nuestras tierras y en nuestras gentes; y también
por su gastronomía, por sus vinos, por la persona-
lidad y la calidad de su gastronomía y sus vinos,
que se disfrutan en todo el territorio. 

El posicionamiento deseado en 2012, enfocado
hacia el segmento de coleccionistas de conoci-
mientos y basado en el patrimonio histórico, en el
Camino de Santiago, en los Sanfermines, en la
gastronomía y en los vinos. Tengo que decirles que
desde la perspectiva de los especialistas en turis-
mo hay tres segmentos importantes de público
para el posicionamiento turístico-cultural de un
destino: el de los llamados coleccionistas de cono-
cimientos, el de los aficionados culturales y el de
los apasionados, que se diferencian según el grado
de profundidad de la visita y de sus intereses.

Muy brevemente definiríamos al segmento de
los coleccionistas de conocimientos que es cuanti-
tativamente el mayor y más importante de los tres,
y es la base desde la que se construye casi siempre
el posicionamiento turístico-cultural de un destino.
Es un segmento que busca marcas-mito y que va
buscando esos productos clave de atracción del
destino. El segundo, el segmento de los apasiona-
dos, que es minoritario, es de gran interés tanto
por la mayor duración de su estancia como por el
mayor gasto diario derivado de la profundidad de
sus intereses. Y en medio de los dos estaría el afi-
cionado. El segmento de los apasionados tiene un
efecto prescriptor sobre el aficionado, que es un
segmento en evolución hacia este tercero.

Los propósitos del plan son incrementar el
valor del patrimonio cultural, aumentar el número
de turistas, alargar su estancia y su gasto turístico
y hacer de Navarra un modelo de referencia en la
conservación y en la gestión del turismo cultural.

Dentro de sus objetivos, el equipo que ha hecho
el plan, a través de una serie de proyecciones y
basándose en la presencia del próximo Año Santo
y también en una recuperación económica en los
próximos años, plantea llegar a 1,7 millones de
turistas culturales para 2012 y que el gasto se
sitúe en 514 millones de euros.

A su vez, esta formulación estratégica se
estructura con base en dos ejes: una estrategia de
desarrollo titulada De la cultura al turismo, que se
orienta a la transformación de los recursos, y los
productos culturales en productos turísticos-cultu-
rales. Esta estrategia se concreta en la relación de
un proceso técnico integral de transformación de
todo el posible patrimonio cultural de Navarra en
un producto turístico cultural, bajo criterios técni-
cos de calidad. Ejemplos que se van poniendo en
marcha de esta estrategia serían la villa romana
de Arellano o el conjunto de Artajona, que se han
restaurado y de ser recursos se han convertido en
productos turísticos culturales, puesto que se han
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hecho accesibles a todo el público. Y el segundo
punto, la estrategia de marketing, se define como
Haciendo turismo cultural en Navarra y se orienta
hacia la puesta en valor del mercado mediante la
inversión promocional sobre los productos turísti-
cos culturales existentes.

Son más de dos mil años de historia en Nava-
rra llevados a productos y a propuestas concretas
para el turismo cultural y para todos los apasiona-
dos de la cultura.

De acuerdo con la visión, con el posiciona-
miento y con la estrategia que les he comentado,
se han formulado los productos y públicos siguien-
tes. El producto Touring cultural de Navarra, que
abarca toda la Comunidad, y que incluye los pro-
ductos más importantes y simbólicos para el turis-
mo cultural. Se enlaza con los productos Tierra de
diversidad y cultura en la naturaleza, que ya se
venían trabajando, pero con un enfoque mayor y
más específico en el tema cultural. No les detallo
cada uno de ellos porque los tienen ustedes en la
documentación que se les ha entregado.

El producto Culturas del Reyno supone una
presentación cultural de Navarra que se basa en
las categorías artístico-culturales de su patrimo-
nio y se ofrece al turista cultural como una pro-
puesta general para que seleccione según sus inte-
reses. Frente al anterior, que va dirigido a un
turismo cultural más básico, este se dirige a un
público con más experiencia en turismo cultural,
si bien puede ser utilizado también de forma par-
cial por el turista general en la realización de sus
actividades culturales y por el coleccionista de
conocimientos, aunque es más propio de los aficio-
nados y de los apasionados culturales. 

En tercer lugar, los Productos especializados,
que se dirigen a colectivos de personas que con
mucha frecuencia están agrupadas en organizacio-
nes o asociaciones culturales o que se encuentran
muy vinculadas a las mismas. Este conjunto de
productos debe estar continuamente en revisión,
dado que un primer éxito en uno de ellos puede
llevar a que este producto turístico-cultural se
incorpore al conjunto de las Culturas del Reyno.
Asimismo, la recuperación del patrimonio cultural
o la generación de eventos debe ser la fuente para
la creación de nuevas propuestas. Por ejemplo, el
cambio de tipología, del que es un ejemplo claro la
villa de Arellano, que en principio era un producto
dirigido a gente especializada o con vocación
docente y se ha convertido en un producto de
atracción general.

Además, por sus características y contenidos,
algunos de estos productos son productos anzuelo
para algunos mercados geográficos o segmentos
de mercado.

Por último, desde el punto de vista de la comu-
nicación, el mensaje general para dirigir a los
visitantes potenciales es el siguiente. Dentro del
turismo Culturas del Reyno se propone conocer
las civilizaciones que han dejado huella en Nava-
rra, presentar Navarra como la tierra que se con-
figuró con el Camino de Santiago y que contribuyó
a la configuración de España y de Europa, presen-
tar un patrimonio bien conservado y documentado
desde hace más de mil doscientos años, presentar
a nuestra tierra como una vivencia cultural en la
que las fiestas, los festivales y los programas faci-
litan su comprensión y su experiencia, y mostrar
una gastronomía y una enología con sello propio.

A este mensaje general se agregarán los men-
sajes específicos de cada uno de los productos,
que constan de un eslogan de producto y la infor-
mación descriptiva propositiva del mismo.

Los mensajes de los productos especializados,
siendo todos diferentes, se pretende que tengan un
hilo conductor común, que es la unicidad de la
propuesta, y además que se pueda, por otra parte,
diferenciar y distinguir para un público muy espe-
cializado.

En el plan operacional, que es la tercera fase
de este plan que hoy presentamos, se han definido
programas y acciones a realizar. En el ámbito del
desarrollo, el plan operacional contiene los
siguientes programas: recuperación del patrimo-
nio, señalización, horarios, entornos, iluminación,
interpretación cultural, información, sensibiliza-
ción ciudadana, fiestas de interés turístico, forma-
ción en turismo cultural, escenarios del Reyno,
eventos culturales, sistemas de formación y pro-
ductos específicos.

Dentro de estos programas se incluyen un total
de cuarenta y ocho acciones, y su cronograma de
implantación para el período 2008-2012 lo pueden
ver en la documentación aportada. Las acciones
van a contar en estos cinco años con una inversión
de 104,7 millones de euros, que se distribuirán de
la siguiente manera: 14,4 en 2008, 18 en 2009,
29,5 en 2010, 25,2 en 2011 y 16,3 en 2012.

Son acciones que se centran en patrimonio, en
hitos culturales, en señalización de carreteras y de
localidades, en castillos y fortalezas, en la pelota y
su cultura, en Hemingway, en los hitos del carlis-
mo, en la adecuación de los entornos, en los cen-
tros de interpretación, en el centro temático de
Sanfermines y el encierro, en la gestión turística
de los museos de sitio. No voy a detallar todo, con
esto digo algunas de las principales acciones que
les narro brevísimamente.

En el punto de recuperación del patrimonio se
trata de recuperar el patrimonio material e inma-
terial, vamos a seguir los criterios de priorización
que se hicieron públicos en el Plan Trienal de
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Patrimonio y vamos a tratar de fomentar su divul-
gación, por un lado, recuperando edificios y
monumentos y, por otro lado, con la redacción del
patrimonio inmaterial para proteger y recuperar
el patrimonio inmaterial.

En lo referido a la señalización, se trata de
completar la señalización de aproximación y de
acceso a todas las localidades de Navarra que ten-
gan un producto turístico-cultural que esté inclui-
do en el inventario. En ese sentido, hay que definir
los hitos culturales de las localidades más impor-
tantes de Navarra y hay que trabajar en la señali-
zación, por un lado, coordinándonos con Obras
Públicas para implantar esta señalización según el
manual de Obras Públicas y, por otro lado, llegan-
do a acuerdos con los Ayuntamientos para implan-
tarla según el manual que hemos elaborado.

En el tercer punto, el de horario, vamos a
intentar llegar a programas de apertura de los
máximos espacios de visita posibles, de acuerdo
con una clasificación temporal, y vamos a estudiar
la viabilidad de programar una “Noche Blanca”
de apertura de espacios singulares una vez al año.

Por supuesto, en lo que se refiere a horarios
culturales, en la determinación de los horarios
ideales con base en las tipologías de uso y visita
estamos trabajando y ampliando convenios de días
y horarios con la Iglesia. El año pasado experi-
mentamos unos convenios de días y de horarios
con entidades privadas, con personas y con Ayun-
tamientos y vamos a procurar ampliarlos este año.

En lo que se refiere al programa de entornos,
se viene trabajando desde hace años y se va a pro-
fundizar aún más en los proyectos de revisión del
espacio que rodea a los distintos bienes inmuebles
con decoración, es decir, que se recupere, se res-
taure y se haga más atractivo tanto el paisaje
natural como el urbano de los entornos donde
estén ubicados los productos culturales.

En el programa de iluminación vamos a avan-
zar –ya se han hecho acciones importantes– en la
iluminación progresiva de los iconos culturales de
Navarra. Vamos a valorar el estado actual de la
iluminación de estos iconos y vamos a realizar
proyectos de iluminación y horarios de funciona-
miento para estos lugares.

En lo que se refiere al punto de interpretación
cultural, vamos a ver la creación de algún nuevo
centro de interpretación, vamos a redefinir los
centros de interpretación adecuados que existen
ya, vamos a formular modelos, detallando conteni-
dos y formatos, y vamos a procurar ajustar todos
los centros, los que existen y los nuevos, a los
modelos. Por supuesto, dentro de estos centros de
interpretación destaca el Centro de los Sanfermi-
nes y del Encierro, que va a permitir desestaciona-
lizar el producto turístico del encierro y de los

Sanfermines. Vamos a intentar que en las oficinas
de información turística haya un minicentro que
informe sobre esto y también, y esto es importante,
los museos de sitio, la gestión de los equipamien-
tos como Olite, Rada, Andelos y Arellano, siguien-
do todo lo que es protección patrimonial por parte
de la Dirección General de Cultura, la gestión de
estos equipamientos ha pasado ya a ser responsa-
bilidad de la Dirección General de Turismo, con
miras a su reversión social mayor y a su actividad
turística mayor.

En lo que se refiere a la información, con la
vocación de que se conozca la historia de cada
uno de los bienes culturales, se va a tratar de
señalizarlos in situ, con un modelo unificado, apli-
car a nivel local el modelo de todos los inmuebles
BIC y también de los bienes muebles BIC que pue-
dan ser accesibles, implantación de una señalética
especial sobre la relación de edificios que infor-
men sobre personajes históricos que han tenido
relación con esos lugares o con esos edificios, y en
el caso de grandes iconos estamos estudiando un
proyecto de señalización por banderolas de esos
iconos más grandes o más destacados.

En lo que se refiere a la sensibilización ciuda-
dana, creemos que hay que hacer actuaciones
locales de presentación de la oferta cultural a los
propios vecinos. Es interesante que la población
local se sienta orgullosa de su patrimonio y que
ayude a su difusión y en ese sentido vamos a pre-
parar materiales tipo Mi ciudad, mi pueblo, y a
propiciar el conocimiento de los bienes BIC como
atractivo turístico y cultural.

En lo referido a las fiestas de interés turístico,
se va a trabajar para implantar la declaración de
fiestas regionales, para intentar que las fiestas
regionales o las fiestas que haya en Navarra que
tengan esta declaración, las más importantes, se
puedan incluir en las listas de fiestas de interés
turístico nacional e internacional. En fin, vamos a
ver si definimos un primer listado de fiestas de
interés turístico de la Comunidad y, por supuesto,
publicar y difundir los criterios de esta reglamen-
tación cuando esté terminada.

En lo que titulamos Cultura y turismo y subtitu-
lamos Formación en turismo cultural, creemos que
es muy importante la formación tanto de los técni-
cos del departamento como de los técnicos de enti-
dades locales como de los responsables de otras
entidades de desarrollo territorial y local, y vamos
a llevar adelante programas de formación en
todos estos ámbitos para especialistas y para
menos especialistas, para técnicos del Gobierno,
municipales o de otras entidades.

El programa Escenarios del Reyno trata de tra-
bajar en relación con la Film Commissión –ya se
está trabajando en ello– para preparar espacios
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singulares que puedan ser aprovechados para
rodajes de cine y publicidad o para otras actuacio-
nes, definiendo los espacios y actuando en alguno
de estos espacios.

En lo referido a Eventos culturales se trataría
de definir un calendario de eventos con la idea de
que cada mes aparezca uno o más de los más des-
tacados en cada zona e intentar que un gran acon-
tecimiento internacional sea el destacado. Habrá
que seleccionar por zonas y por temporadas,
habrá que ver si hay que generar alguno y habrá
que hacer un manual de gestión de patrocinios por
si se pudieran conseguir patrocinios para estos
eventos culturales.

El punto siguiente, que titulamos Sistema de
información, trata de llevar adelante, una vez teni-
do el inventario de actualización permanente de
los contenidos del inventario de bienes de interés
turístico cultural, ese sistema con las necesidades
y sus contenidos, y crear –ya estamos intentando
ponerlo en marcha– un nuevo observatorio cultu-
ral que incorpore no solo los datos específicamen-
te culturales sino los relativos al turismo cultural.

En lo que se refiere a Productos específicos, se
trata de elaborar unos productos turísticos que se
definan con un programa concreto de actuación
para cada producto, con cronograma y presupues-
tos y con prioridades. Entre ellos estaría Románi-
co en Navarra, que sería la elaboración de un pro-
grama turístico específico para el románico de
Navarra, tanto en el Camino de Santiago como el
románico rural, etcétera. Por otro lado, otro punto
sería castillos y fortalezas –no voy a detenerme en
cada uno de ellos–, otro sería la pelota y su cultu-
ra, otro sería Ernest Hemingway, otro sería hitos
del carlismo, otro sería brujería en Navarra, otros
muchos productos y unidades turísticas. No voy a
detallar cada una de las actuaciones.

Y voy a terminar enumerando lo que se refiere
al ámbito del marketing, que lleva adelante seis
programas en los que propone diecisiete acciones
que voy a enumerarles, que sería la creación de un
club de turismo cultural. El programa primero se
titula Club y ofertas de turismo cultural y lo que
pretende es la creación de un club ligado a los
productos específicos y también culturales del
Reyno, con la creación de un club, con la defini-
ción del producto touring cultural y las actuacio-
nes subsiguientes de Culturas de un Reyno. 

Dentro del plan general de turismo cultural se
trataría de realzar la presencia de este ámbito en
los medios y en los materiales del turismo que ela-
boramos bajo la marca Reyno de Navarra, y en
ese sentido habría que revisar la actual web,
incorporando información de interés cultural,
revisar el producto Cultura en la naturaleza, ade-
cuándolo a los productos que estamos definiendo

en este nuevo plan, un nuevo folleto de turismo
cultural, con la creación de un folleto general de
turismo cultural para trade y para prensa, y tam-
bién destacando el valor del euskera, elaborando
folletos turísticos en vascuence y un folleto especí-
fico de aproximación al euskera.

En el programa Medios Especializados, de lo
que se trata es de crear bases de datos, envío de
información y generación de reportajes. En ese
sentido, se está trabajando ya en la base de datos
en colaboración con los agentes de Navarra, en
los mercados de creación de base de datos para
los medios. Hay que llevar adelante un mailing
especializado, con la presentación del turismo cul-
tural de Navarra, hay que llevar adelante viajes de
prensa. Y en lo referido a Agencias de turismo cul-
tural se va a trabajar en la creación de bases de
datos, en las presentaciones de la oferta y en la
generación de productos de touring y Culturas de
un Reyno.

En el programa 5, Asociaciones y organizacio-
nes de intereses culturales, se va a trabajar en el
contacto directo. Creemos que es importante la bús-
queda de las asociaciones vinculadas con los pro-
ductos específicos y presentarles directamente el
producto para generar visitas, en colaboración con
agentes de Navarra y de otros lugares en estos mer-
cados. Y también se realizarán mailing específicos
enviando informaciones específicas y personas de
contacto para organizar viajes especializados.

En lo referido a campañas de turismo cultural,
se trata de hacer campañas en medios especializa-
dos y también directas a organizaciones y grupos
de interés sobre productos turístico-culturales para
aumentar su eficacia. En ese sentido, lo que se pre-
tende es generar imagen de turismo cultural espe-
cífico y hacer una campaña de publicidad directa a
asociaciones y colectivos de interés cultural.

Y aunque el plan tiene muchos más puntos y
podría extenderme mucho más, voy a terminar con
estas iniciativas de marketing, a la espera de que
ustedes me puedan preguntar o plantear cualquier
otra cuestión. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Se abre un turno para
los portavoces. El señor Casado, por UPN, tiene
la palabra.

SR. CASADO OLIVER: Gracias, señora Pre-
sidenta. Buenos días, señorías. En primer lugar,
doy la bienvenida al Consejero y a su equipo, al
Director General de Turismo y al Director Gene-
ral de Cultura. Quiero agradecerle al señor Cor-
pas su presencia aquí esta mañana para cumplir
con el mandato parlamentario y presentarnos en
esta sesión el Plan de Turismo Cultural y el Plan
Interdepartamental del Camino de Santiago que
veremos en el próximo punto.

D.S. Comisión de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana Núm. 21 / 28 de abril de 2009

8



Mi grupo parlamentario agradece las explica-
ciones del Consejero puesto que consideramos que
lo expuesto esta mañana configura una buena hoja
de ruta para desarrollar unos buenos productos
turísticos culturales. Y quiero recordar que Nava-
rra cuenta con una buena base, con alrededor de
seiscientos cincuenta y cinco productos culturales,
así como lo que podría ser en los próximos años la
niña bonita, que es el Camino de Santiago.

En los últimos años, cada año que pasa más, el
turismo cultural se está convirtiendo en un activo
importante y Navarra tiene muchas papeletas para
ser un destino atractivo, como hemos podido com-
probar por los visitantes que hemos recibido en la
Comunidad Foral de Navarra a lo largo de estos
últimos años, tanto por su bagaje histórico como
por el legado patrimonial, histórico y cultural que
hemos heredado y estamos configurando una
diversidad y riqueza paisajística que otras comu-
nidades no tienen o no la tienen tan diversa. Pode-
mos ver que la gastronomía o la enología y el
Camino de Santiago, entre otras, configuran ese
gran atractivo.

Por todo ello, consideramos que Navarra es un
bello contraste y un atractivo para todos los senti-
dos de quienes nos quieran visitar y nos visitan
actualmente.

Centrándome en el plan que hoy se ha expuesto
aquí, quiero poner de manifiesto que para nuestro
grupo parlamentario uno de los puntos fuertes y
clave para su éxito es el hecho de que es un plan
ambicioso, contrastado y consensuado con los
agentes y colectivos afectados, que con sus aporta-
ciones estoy convencido de que han mejorado este
Plan de Turismo Cultural.

Sin duda, es un plan ambicioso en cuanto abor-
da un período de cinco años, más amplio de lo que
se pedía, ambicioso en cuanto estamos hablando
de una inversión de más de ciento cuatro millones
de euros y ambicioso también en cuanto a lo espe-
cífico y novedoso de las numerosas actuaciones
que se van a llevar a cabo.

Cuando hablamos de invertir, Unión del Pue-
blo Navarro considera que invertir en el fomento
del turismo cultural es invertir en mejorar la acce-
sibilidad y disponibilidad de horarios, en la seña-
lética, en la iluminación, en el paisaje cultural, en
los sistemas de información, y es contribuir a la
recuperación y conservación del patrimonio, a la
adecuación del entorno, como se puso de manifies-
to tras la restauración de la Catedral de Tudela,
como pudimos comprobar el otro día visitando el
Cerco de Artajona o se pondrá de manifiesto en la
Basílica de Ujué y en otras actuaciones que se
están llevando a cabo.

Consideramos que todas las actuaciones que se
plantean en este plan se hacen bajo criterios técni-

cos de calidad, y creo que esto es importante tam-
bién para corroborar el éxito de este plan y que
las actuaciones que se lleven a cabo, sin duda,
serán provechosas.

Además de todo esto, tenemos que hablar de
inversión en cuanto que la promoción del turismo
cultural contribuye al desarrollo económico de la
Comunidad Foral y a mejorar el tejido comercial y
de la hostelería en las diferentes zonas.

Seré breve en mi intervención, pero permítame
hacer una reflexión para terminar, y es que esta-
mos seguros de que con las actuaciones que se
recogen en este plan Navarra va a ser aún más
atractiva para los visitantes o turistas culturales.

Este plan, ligado a una buena política de mar-
keting, conseguirá y alcanzará un mayor número
de visitantes influyendo, como he dicho anterior-
mente, en la economía de las localidades que
albergan alguno de esos productos culturales y
para el desarrollo de la Comunidad Foral, y más
si cabe en estos momentos de crisis.

Mi grupo también está convencido de que el
desarrollo de este plan, que es concienzudo, lo
hemos visto por la exposición del Consejero y
viendo detalladamente el plan que se nos ha entre-
gado, puede hacer un modelo de referencia en la
conservación y gestión del turismo cultural de las
políticas que se lleven a cabo en esta materia en la
Comunidad Foral de Navarra.

De parte de mi grupo, para finalizar, quiero
agradecer el trabajo que se ha llevado a cabo en
la elaboración de este plan y esperar a lo que se
nos exponga en relación con el Plan Interdeparta-
mental del Camino de Santiago que, sin duda, con-
juntamente con este e integrado en este plan, va a
posibilitar que en los próximos años se haga una
buena política cultural. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Casado. Por Nafarroa Bai, señor
Telletxea, tiene la palabra.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. Buenos días, señoras y
señores Parlamentarios. Leíamos hace poco que el
turismo emplea a unas treinta y un mil personas en
la Comunidad, de las que veintidós mil son asala-
riadas. Este sector aporta el 4 por ciento del PIB.
Aquí tenemos un nicho, que puede ser ampliado,
que puede ser mejorado para que en esta época de
crisis podamos tener nuevas industrias y podamos
competir, porque está visto que no podemos compe-
tir haciendo calcetines ni haciendo pantalones ni
haciendo zapatillas con otros mercados en los que
la mano de obra, desgraciadamente, es más bara-
ta, algo de lo que se aprovechan las empresas para
poder jugar. El turismo puede ser una de las fuen-
tes para crear nuevas manera de negocio, para
poder poner en valor nuestra Comunidad y para
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así dotarnos de nuevos sectores que en el futuro
hagan que la crisis nos afecte en menor medida.

Para preparar mi intervención y hacer aporta-
ciones, que de eso se trata en esta Comisión, como
siempre, no he podido disponer del plan, no he
tenido la fortuna de tenerlo, otros portavoces me
han comentado que lo han podido conseguir, ten-
dré que estudiar las estrategias que utilizan otros
para aprender yo también y poder conseguir la
documentación. Como digo, para poder hacer la
pequeña aportación que voy a hacer en estos
minutos, por una parte, he oído al señor Consejero
sin mayor apoyo que mis dos oídos y dispongo
también de una fotocopia del diario del régimen
que, lógicamente, tenía la información con ante-
rioridad, y que hizo un resumen el día 23 de este
mes. El régimen se autoalimenta, el régimen utili-
za sus medios de propaganda y el régimen es el
que dispone de toda la información. Los que
somos adláteres ahí estamos e, insisto, con estos
medios, para poder preparar la intervención.

No sé si voy a poder aportar alguna cosa, voy
a intentarlo, con estos pobres medios que señalo.
Es un plan para cinco años. Nos parece un plan
interesante, en esta valoración a vuela pluma, con
muchas cosas positivas, y así lo tenemos que decir,
ambicioso en cuanto a los millones que se plante-
an en la temporalización y en la variedad de medi-
das en diferentes aspectos. Insisto, en esta valora-
ción a vuela pluma, es una buena impresión la que
nos llevamos. Hay cosas que mejorar, hay aporta-
ciones que nos gustaría hacer.

En lo que se refiere a la filosofía, nos parece
que es muy importante mejorar todo lo que tiene
que ver con los nuevos sistemas que utilizamos las
personas en esta nueva sociedad del siglo XXI,
que son las nuevas tecnologías. Tiene que haber
folletos in situ en las iglesias, en los monumentos,
pero nos parece clave el tema de las páginas web,
el tema de los sms, el tema de los e-mails, el tema
de los blogs, es decir, todo lo que es la sociedad de
la información tiene que incorporarse a lo que es
el marketing turístico, lo que es el turismo y lo que
es el turismo cultural.

Tenemos que conseguir que todos los navarros,
desde los niños a los adultos, pasando por los
jóvenes, seamos capaces de conocer qué potencia-
lidades culturales y turísticas tienen el pueblo en
el cual vivimos y nuestra área comarcal, ahí tiene
que estar incluido tanto el patrimonio material
como inmaterial, y aquí recupero una idea que nos
lanzaban quienes están trabajando con patrimonio
inmaterial en la UPNA, y es que cada uno de los
habitantes de Navarra en cada uno de los pueblos
y comarcas tenemos que ser los mejores vendedo-
res del lugar en el que estamos viviendo, de la per-
sona que hace zapatillas de esparto, del tonelero,
si queda alguno, de aquel calderero o de aquel

ciudadano o habitante de nuestro pueblo que hace
cucharas, de aquel bar que hace un ajoarriero
muy bueno o de aquel que hace unos callos... Es
decir, tenemos que bajar hasta ahí. No importa
solo lo grande, lo monumental, también este otro
patrimonio es importante, y tenemos que ser capa-
ces de convertir a todos los navarros en potencia-
les agentes de marketing para que vengan a nues-
tros pueblos y a nuestras ciudades a visitar ese
restaurante pequeño que es especialista en esto o a
visitar aquella viña o aquella empresa que tiene el
compañero. En fin, tenemos que ser capaces de
llegar a esto en esta sociedad de la comunicación
y publicar en nuestros blogs personales aquello
que hay en nuestro pueblo y en nuestra comarca.
Hasta ahí tendríamos que llegar. 

Y tendremos que hacer campañas de turismo
cultural de Navarra para los navarros, no puede
ser que gente de Tudela y de la Ribera no conozca
Arizkun y no puede ser que los del norte de Nava-
rra no conozcan la Ribera, no conozcan todo ese
mundo tan maravilloso de la gastronomía, de la
verdura de la Ribera, no puede ser que los del
norte no conozcan la Bardena, no puede ser que
no se conozca la Catedral de Tudela. Navarra
para los navarros. Habrá que hacer campañas en
las escuelas, en los institutos, tenemos que imbri-
car las aulas de la experiencia de las universida-
des navarras y vecinas, las asociaciones juveniles
–¿por qué tienen que irse fuera de vacaciones o de
viaje?, también lo pueden hacer en Navarra, tene-
mos buenos camping en Navarra–, las asociacio-
nes de jubilados, los colegios profesionales –cuan-
do hacen sus cenas de fin de curso o sus
congresos, ¿por qué no llevarlos en un autobús a
una bodega navarra o a visitar un hecho patrimo-
nial?–, las escuelas y los institutos, los claustros,
las empresas, las cenas de las empresas, las sali-
das de las empresas, las visitas de directivos entre
empresas, en fin, creo que esto es importante, y
Navarra no es solo para los navarros, sino tam-
bién para los vecinos de al lado.

En lo que se refiere al documento presentado,
al plan operacional, nos han parecido muy intere-
santes algunas cosas como, por ejemplo, todo lo
que se señala de la información, que hay que
mejorarla, efectivamente, he señalado el tema de
la página web, que tendríamos todavía que incluir
ahí todos estos contenidos que he señalado. Nos
parece interesante el observatorio de la cultura de
Navarra, yo creo que es algo que están pidiendo
todos los sectores que trabajan en el mundo de la
cultura y ahí, lógicamente, puede complementar al
observatorio turístico.

En lo que se refiere a la señalización, el otro día
al visitar Artajona nos quedamos sorprendidos de
que la señalización de Artajona está solamente en
castellano, y si realmente queremos ir a las comuni-
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dades vecinas, queremos ir también al sector del
sur de Francia, a la gente que viene tanto en San-
fermines como en otros momentos, nosotros propon-
dríamos que a partir de ahora toda la señalización
esté en los idiomas de Navarra y en inglés y fran-
cés, por lo menos. Creo que se puede hacer de una
manera imaginativa y que tiene que estar en la web
y tiene que haber folletos. En la Villa de las Musas,
de Arellano, la información también estaba solo en
castellano. Creo que esto hay que mejorarlo.

En lo que se refiere al centro temático de los
Sanfermines, nosotros somos muy críticos y le
pedimos al departamento que en el proyecto que
va a hacer el Ayuntamiento no hagan una cosa
cutre, permítanme que me explique, que no sea
solo de los Sanfermines. Creo que podríamos ser
mucho más originales si hiciéramos –insisto en la
idea que nosotros llevamos transmitiendo desde el
comienzo de legislatura– una especie de centro de
interpretación de la fiesta, no solo de los Sanfer-
mines, que también, sino algo más global, que sea
más mundial, que tenga mayor capacidad de
impacto a nivel mundial porque la fiesta no solo
los Sanfermines, también en Peralta, en Tudela, en
Sangüesa, también en otros pueblos, tiene su sin-
gularidad. 

Iluminación. Nos parece interesante que se ilu-
minen los bienes culturales, aunque me imagino
que habrán tenido en cuenta la normativa sobre la
contaminación lumínica, y ya sabemos que la ilu-
minación de los monumentos es un poco incompa-
tible con la contaminación que supone que haya
excesiva luz en los pueblos y en las ciudades.

En la señalización, ojo con la toponimia. Le
insto a que haya un celo exquisito porque sé que
mi compañera de coalición, la señora Kasares, ha
detectado fallos en ese sentido.

Por lo demás, la puesta en valor del euskera
nos parece una medida interesante y positiva y así
se lo transmitimos.

Nos ha parecido muy interesante implicar a la
gente que vive en el pueblo, a las asociaciones cul-
turales de cada uno de los pueblos, es clave e
importante. Yo le decía que cada uno de los nava-
rros tenemos que convertirnos en agentes de mar-
keting, vente aquí que vas a ver lo que te podemos
ofertar, tienes opciones para pasar quizás no un
mes, pero sí tres, cuatro, cinco días, porque Nava-
rra, efectivamente, es muy diversa.

Y hasta aquí un poco, insisto, a vuela pluma, lo
que he podido aportar. Si hubiera tenido el documen-
to seguramente habría podido aportar más, pero,
bueno, espero que luego se nos proporcione el docu-
mento para que lo podamos leer. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Por el PSN, el señor
Felones tiene la palabra.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenos días. Doy la bienvenida al señor
Consejero y a su equipo a esta sesión de trabajo no
sé si larga pero espero que intensa y, por supuesto,
importante, en la medida en que vamos a tener oca-
sión de conocer dos documentos de largo alcance,
como son el Plan de Turismo Cultural y el Plan glo-
bal interdepartamental del Camino de Santiago. 

Permítame, de entrada, que haga una breve
referencia a la historia de la iniciativa, porque, si
no, da la sensación de que esta iniciativa ha surgi-
do no se sabe de dónde. 

En el ya lejano 20 de noviembre de 2007, es
decir, a comienzos de la legislatura, el grupo par-
lamentario socialista presentó una iniciativa en
este sentido, repito, el 20 de noviembre de 2007.
La moción fue aprobada el 29 de febrero de 2008
y, tras una larga exposición de motivos, decía lo
siguiente: El Parlamento de Navarra insta al
Gobierno de Navarra a elaborar el primer plan
director de turismo cultural –primer plan direc-
tor– que permita poner en valor las potencialida-
des que la Comunidad Foral presenta en este
ámbito. Dicho plan deberá contener, al menos, las
siguientes especificaciones: un análisis y diagnós-
tico del turismo cultural, un análisis comparado
respecto a nuestro entorno, y un plan director. Y el
Parlamento de Navarra concede al Gobierno de
Navarra un plazo de seis meses para la elabora-
ción de dicho plan que deberá ser presentado en la
Cámara para su conocimiento y aprobación. Son
los términos expresos de la moción correspondien-
te. Fue aprobada por unanimidad de todos los
grupos de esta Cámara, por supuesto, también de
los que apoyan al Gobierno, UPN y CDN, y fue
publicada en el Boletín Oficial del Parlamento de
Navarra el 6 de marzo.

Y teniendo presente que se daba un plazo de
seis meses desde el 6 de marzo el plazo acababa el
6 de agosto, y quien les habla, a la vista de que se
estaba pasando el tiempo y no teníamos noticia del
mismo, el 29 de agosto preguntó al Consejero si
tenía intención de traer a la Cámara el plan, a
pesar de que estábamos en vacaciones. Pues bien,
la respuesta, también en vacaciones, para que se
vea que unos y otros trabajan, fue la siguiente: se
estima que será presentado al Parlamento durante
el actual período de sesiones, es decir, antes del 31
de diciembre. Bueno, estamos a 28 de abril y el
plan se presenta con mucho retraso, pero se pre-
senta, bienvenido sea. Como el Consejero ha gas-
tado algunos minutos en justificar el retraso, que se
sepa exactamente que el retraso es el que acabo de
señalar. En todo caso, insisto, bienvenido el plan.

La primera cuestión que debo plantearle, señor
Consejero, es si este plan que se presenta es el
plan del departamento o el plan de Chias Marke-
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ting, porque no acaba de quedar expresamente
claro, dado que la referencia ha sido constante a
la empresa que lo ha elaborado. ¿Es el plan del
departamento? Es verdad que se ha dicho que ha
sido mejorado con los cambios y aportaciones que
han tenido lugar a lo largo de las últimas semanas
y de los últimos días, pero me gustaría que se res-
pondiera expresamente a la cuestión.

Este grupo parlamentario conoció el plan ini-
cialmente el 23 de abril por los medios de comuni-
cación, y solo después, prácticamente antes de
ayer, con un fin de semana de por medio, ha tenido
la oportunidad de conocerlo más detenidamente.
Por lo tanto, le puedo asegurar que aunque me lo
he leído, lo he hecho con alguna dificultad porque
las doscientas páginas, aunque en letra gruesa, no
son fácilmente digeribles.

En todo caso, pasaré a la segunda cuestión
fundamental de mi intervención, señor Consejero.
Las asociaciones, los grupos, todas las personas
vinculadas al ámbito del turismo y al ámbito de la
cultura han tenido, al parecer, la posibilidad de
expresar su opinión en torno al plan y de presentar
iniciativas y, por lo tanto, es imprescindible para
cumplir el espíritu de la moción, a juicio de nues-
tro grupo, que se abra un período de tiempo, unas
semanas, para que los grupos parlamentarios pue-
dan hacer también aportaciones al mismo, a los
efectos de que este plan no sea el plan del Gobier-
no, sino el plan de los grupos parlamentarios, del
Parlamento, que lo pidió por unanimidad. Por lo
tanto, le pido expresamente que en relación con
este tema, fije, por favor, su posición, porque nues-
tro grupo tendrá una u otra forma de actuar en
función de cuál sea su posición en torno a esta
cuestión, es decir, lo que le pide mi grupo es la
apertura de un período de alegaciones, de enmien-
das, de aportaciones para que realmente los gru-
pos tengan la oportunidad de enriquecer el plan, y
le garantizamos que por parte de nuestro grupo,
por supuesto, no habrá una enmienda a la totali-
dad, intentaremos mejorarlo, en el bien entendido
de que deberá hacerse antes del verano porque lo
importante es que el plan se ponga definitivamente
en marcha.

Nos ha sorprendido que realmente el plan
tenga una duración de cinco años y nos ha satisfe-
cho razonablemente que el coste anunciado, aun-
que es verdad que se juntan partidas en varias
ocasiones y en varios planes, supere los cien
millones de euros. En todo caso, señor Consejero,
no es ninguna broma el costo de este plan, porque
en respuesta dada por usted a una pregunta hecha
por mi grupo dice que el plan ha costado cuarenta
y cinco mil euros, que no es ninguna broma, cua-
renta y cinco mil euros para Chias Marketing por
hacer un plan por que responde a las tipologías
características de todos los planes de consultoría,

y la mejor prueba es que este se parece como una
gotita de agua al siguiente que vamos a ver, de tal
forma que tiene exactamente los mismos puntos,
exactamente las mismas partes y exactamente la
misma metodología, es verdad que, efectivamente,
son parecidos, pero no son iguales. Por lo tanto,
hombre, habría que decirle a Chias Marketing que
un esfuerzo por tratar la singularidad no hubiera
estado mal, en la medida en que por el otro, al
parecer, ha cobrado otros cuarenta y cinco mil, es
decir, noventa mil en total. No me invento la canti-
dad, es la cantidad dada por usted en respuesta a
una pregunta de nuestro grupo.

Para que vean los contenidos, esta tipología se
basa en lo siguiente: análisis de situación –de las
doscientas páginas, setenta y cinco están dedica-
das al análisis de situación–, formulación estraté-
gica –páginas 75 a 91– y solo a partir de la pági-
na 92 empezamos a hablar propiamente del plan,
de tal forma que el plan, evidentemente, ocupa
mucho, pero a la hora de la realidad tiene el con-
tenido que tiene.

En fin, yo no puedo ser tan positivo en la valo-
ración inicial como algunos otros portavoces que
han dicho que no han tenido la oportunidad de
leerlo. Yo sí lo he leído y le digo sinceramente que
el plan me parece poco innovador, no hay grandes
aportaciones a lo que era previsible en un plan de
estas características, eso sí, hay normalización de
actuaciones, hay pautas de desarrollo que obvia-
mente vienen bien porque la planificación es un
principio que usted sabe que yo no solo comparto
sino que animo a que realmente se lleve adelante. Y
no seré yo quien no diga que puede ser un docu-
mento interesante, puede ser, es un documento inte-
resante que, a nuestro juicio, debe ser completado
con cuestiones en las que, por ejemplo, tengan
cabida cuestiones básicas que han planteado mi
grupo y otros grupos, por ejemplo, que tengan que
ver con temas de formación, que no aparecen en
semejante plan. Está concretado en cifras, está
concretado en costos, pero entiendo que las cifras y
los costos se suman varias veces, porque, claro, si
el del Camino de Santiago y este plan los sumamos
al Plan Navarra 2012 hacemos tres veces la misma
operación, y si además los sumamos al Plan trienal
del Camino de Santiago hacemos cuatro veces la
misma operación, pero, en todo caso, no me pare-
cen mal las cantidades de las que está dotado, por
supuesto, si hay intención de cumplirlas.

Termino ya esta valoración inicial que, como
usted verá, no pasa de ser una valoración estricta-
mente superficial fruto de una lectura rápida,
hecha durante tres horas en el tren de Pamplona a
Madrid, para poder tener hoy una opinión respec-
to a esta cuestión.

Le reiteramos la opinión de nuestro grupo. El
espíritu de la moción era que el Parlamento cono-
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ciera y aprobara el plan. El Partido Socialista de
Navarra manifiesta su deseo de participar en este
plan de la misma forma que lo ha hecho, y de
forma muy notoria, en otros planes en marcha. Le
pide expresamente la apertura de un período de
propuestas que no deben ir más allá de lo que los
grupos y usted consideremos razonable al respecto
y, por lo tanto, entendería que la Presidenta ejer-
ciera en este caso la misión que le corresponde
decidiendo, después de oírle a usted, el tiempo que
le parezca oportuno.

Y finalmente, para terminar, quiero reiterar que
nuestro partido, una vez más, ratifica respecto a
este plan, cuya iniciativa es inicialmente suya, la
implicación, el compromiso y, no lo dude usted, el
estrecho seguimiento del mismo a lo largo  de los
años en que vaya a estar en vigor. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Felones. Por el CDN, señor Bur-
guete, tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Muchas gracias,
señora Presidenta. Doy la bienvenida al señor
Corpas y a las personas de su equipo que le acom-
pañan en esta mañana. En mi grupo no hemos
tenido la oportunidad de hacer una lectura rápida
del plan porque, evidentemente, no lo hemos teni-
do, por lo tanto, no me queda sino agradecerle al
Consejero las explicaciones. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Burguete. Señora Figueras, por
Izquierda Unida, tiene la palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señora Presidenta. Buenos días, señorías. Buenos
días, señor Consejero y personas de su departa-
mento que le acompañan. De la escucha de la
explicación e información que ha tenido a bien
darnos el señor Consejero sobre el Plan de Turis-
mo Cultural, me parece que es importante señalar
algunas cuestiones que se recogen en la propia
información que nos ha facilitado, como plantear
primero una visión, analizar cómo es la situación
del personal que se recibe, hacer un análisis de la
situación y luego hacer un plan de trabajo que es
amplio, como se ha podido comprobar, y además
plantear una estrategia y que este plan venga
dotado económicamente, que todos sabemos que si
los planes no vienen avalados económicamente
luego difícilmente se puede plantear cualquier eje-
cución que sea creíble.

Ayer, en una comida con un importante grupo
de trabajadores y de etnia gitana comentaba el
Consejero probablemente la información que apa-
recía en un periódico de tirada nacional este fin de
semana, en una separata que dedicaba práctica-
mente la mitad a Navarra, que ha hecho muchísi-
mo a favor del conocimiento porque además esta-
ba muy bien impresa y acompañaban a los textos

unas fotografías realmente importantes, probable-
mente haya calado de una manera fundamental
también en el acercamiento que pretendemos de
los ciudadanos tanto navarros como del resto de
España y del mundo hacia nuestra Comunidad.

Consideramos que es importante que se plan-
teen aspectos para la mejora y lograr que la cultu-
ra se impulse a través de facilitar las cosas, con
horarios amplios en edificios que previamente
hayan sido recuperados, y en este sentido nosotros
sistemáticamente hacemos un hincapié especial en
el ámbito que nos toca cada vez que hablamos de
los presupuestos. Nos parece fundamental que se
recuperen los espacios, que se recuperen los edifi-
cios históricos, su entorno, y que además haya un
compromiso interdepartamental. No cabe solo
plantear o pedir que se recuperen los espacios,
sino que además se ponga manos a la obra más de
un departamento, aparte del de Cultura, en la
acción concreta de la recuperación del patrimo-
nio, una recuperación que entendemos que tiene
que ser tanto del propio edificio como de los espa-
cios y los entornos sostenibles, y que, lógicamente,
tiene que obedecer a un criterio de equilibrio.
Además, como quiera que muchos de esos espa-
cios están en los cascos históricos, nos parece
lógico, necesario y oportuno en estos momentos en
los que estamos pasando una crisis, una reactiva-
ción económica por lo que supone de recuperación
de ese espacio.

Por tanto, creo que estamos ante un plan que
se puede mejorar, efectivamente, y si se da la
oportunidad intentaremos hacer aportaciones al
mismo. Desde luego, el plan cultural tiene que ir
ligado al ocio y a los espacios, y los espacios en
Navarra son importantes, tanto en la ciudad como
fuera. No vamos a hablar de lo emblemático que
es Bardenas o que puede ser la selva de Irati u
otros espacios, pero están los ríos, y los ríos,
desde luego, están unidos al ocio, a la cultura de
la vacación, del disfrute y del turismo, y a mí me
parece que en ese sentido en Navarra todavía falta
mucho por hacer no solo en los ríos grandes, sino
también en los pequeños. Por lo tanto, creo que se
debe plantear todo el tema del Plan de Turismo
Cultural desde varias vertientes y en ese sentido
nosotros apostamos, lógicamente, por que además
todo eso se vuelque, como comentamos el otro día
cuando vimos el Cerco de Artajona, en una web
dinámica, atractiva tanto en conjunto como secto-
rializada. Me parece que es importante poder pin-
char en una página donde se ofrezca el turismo y
se tengan diferentes visiones de un turismo cultu-
ral, de ocio e incluso de las dos cosas. Por lo
tanto, creo que estamos en el principio de un tra-
bajo, un plan es una herramienta interesante, y
solo falta poner los medios. Los medios económi-
cos están en parte, aunque, como ha dicho algún
portavoz que me ha precedido, se vende en varias
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partes, pero lo importante es tener esa herramien-
ta y, desde luego, ponerse en marcha para conse-
guir los objetivos, en definitiva, que Navarra,
nuestra Navarra, sea conocida primero por no-
sotros y después por el resto del mundo. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Figueras. Señor Consejero, tiene
su turno.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Muchas gracias, Presidenta.
Muchas gracias, señorías. Procuraré sintetizar y
contestar brevemente a todo lo que se ha dicho.
Antes de nada, aunque el señor Telletxea no está,
quiero agradecer tanto el tono positivo como de
cooperación como la coincidencia de cada uno de
los puntos que ha ido repasando del plan. Le he
visto muy partidario de la doctrina Monroe con
ese Navarra para los navarros que ha dicho, y
también para los vecinos de al lado.

Creo que la aportación del señor Telletxea
coincide con las líneas que nosotros estamos con-
siderando, y, desde luego, tomo nota de alguno de
los temas que ha matizado en lo que se refiere a
contaminación lumínica, que es algo que solemos
cuidar bastante en los proyectos.

Recibo un mensaje positivo de todos los gru-
pos. UPN considera que el plan es ambicioso, con-
trastado y consensuado. Me parece que ha mereci-
do la pena el esfuerzo, como ya he dicho, y creo
que es importante también la cantidad económica
y la especificidad. El plan, como ha comentado el
señor Casado, pretende precisamente eso.

Respecto al señor Felones, creo que en lo esen-
cial coincido con usted. No voy a matizar peque-
ñas cosas de fechas, de marzo a agosto no van seis
meses, sino cinco, pero no importa, nosotros le
contestamos en agosto, aunque son solo cinco, y el
plan, y contesto de paso también a mi querido
amigo el señor Burguete, si usted me lo hubiera
pedido como miembro del Gobierno se lo hubiera
mandado inmediatamente en cuanto estuvo, pero
usted forma parte de los partidos que apoyaron al
Gobierno, y al señor Felones se lo envié antes de
la reunión con el órgano asesor del departamento,
que es el Consejo Navarro de Turismo, porque
usted me hizo constar que lo quería tener. No sé
por qué lo vio después del fin de semana y lo vio
en el tren, no voy a entrar en eso, pero nosotros se
lo mandamos a usted ese día por la mañana antes
de tener una reunión del Consejo Navarro de
Turismo, que lo vieron y, en efecto, hicieron
comentarios. 

Como usted sabe, se lo he dicho en privado y
se lo reitero en público, su partido es socio presu-
puestario del Gobierno y, desde luego, en este
departamento y en este Consejero sabe usted que

hay todo el espíritu para consensuar todos los pla-
nes. Cuando usted ha querido los hemos consen-
suado previamente a presentarlos al departamen-
to, cuando usted no lo quiere nosotros los
trabajamos y los traemos aquí, por tanto, estamos
abiertos, por supuesto, a toda ampliación, y en el
espíritu que se ha planteado, yo creo que debe
estar abierto a las aportaciones de todos los gru-
pos parlamentarios, por supuesto. Yo no sé si a la
Presidenta le parece pertinente un mes para que
haya tiempo para verlo. Lo podemos ver al final.

Por supuesto, el plan es del departamento y del
Gobierno. Naturalmente que se contrató a una
empresa, el Partido Socialista hizo una enmienda
de cien mil euros para el Plan de Turismo Cultu-
ral, usted fue generoso, nosotros hemos sido
mucho más austeros y ha costado solo cuarenta y
cinco mil, que ahora a usted le parece mucho. Con
el dinero de su enmienda hemos hecho dos planes
y no han sobrado diez mil euros, fíjese usted, y yo
me alegro de que seamos así. Decía que el plan es
el del Gobierno, naturalmente, pero el apoyo y el
estudio lo hizo, por supuesto, Chias Marketing,
que es una entidad contrastada y ha hecho los dos
planes. Yo creo que no son dos planes iguales, sí
que tienen la misma metodología, que es como se
suelen hacer estos planes.

Usted comenta, y yo acepto estupendamente,
que quiere que se plasme en el plan el espíritu de
las aportaciones de su partido. Por supuesto,
usted sabe que estoy absolutamente abierto a las
aportaciones de los grupos, de los que forman
parte del Gobierno y de los que no. 

En este momento que usted ha estado fuera,
señor Telletxea, he comentado que agradezco las
aportaciones que ha hecho, que anoto las matiza-
ciones que ha hecho y que espero que haga más
aportaciones cuando haya leído el plan.

Quiero decirle a la señora Figueras que, por
supuesto, espero sus aportaciones, como las de
CDN. En efecto, ayer comentábamos el suplemen-
to El Viajero, de El País, que también es una ini-
ciativa del departamento y forma parte del plan.
Este plan, ya se ha dicho antes, se viene ejecutan-
do mientras se está redactando y yo espero que
con las aportaciones de los grupos, aunque segu-
ramente todas no podrán ser incorporadas, se
enriquezca y sea un plan todavía más redondo.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Aquí se plantea un pro-
blema de carácter formal. El artículo 201 y
siguientes del Reglamento de la Cámara permiten
el examen y la aprobación de alegaciones al plan,
pero el señor Consejero debería registrar formal-
mente el plan y solicitar el debate, para lo cual
hay un sistema ya establecido en el Reglamento
que permitiría el debate y la aprobación de
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enmiendas o de resoluciones al propio plan en
Comisión, no es necesario que sea en Pleno. Si
esto se hace así y usted lo plantea ya viene deter-
minado por el propio Reglamento cómo se tiene
que hacer, si lo que están planteando es de manera
informal, que usted ha presentado aquí el plan,
que la gente lo mire, lo estudie y presente alega-
ciones, evidentemente, no puedo suspender la
sesión sino que se tendría que plantear una nueva
Comisión para seguir hablando del plan y, vía
mociones, aprobar una nueva moción, que ya se
aprobó en el Pleno. Por lo tanto, a mí me parece
que lo oportuno sería a través del artículo 201 del
Reglamento de la Cámara, si bien es voluntad del
Consejero que se tramite así.

Si quieren, hacemos un receso de un minuto lo
hablamos y continuamos con la sesión. ¿Les parece?

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 27
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 33
MINUTOS.)

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señorías, se reanuda la sesión. Como quiera que
cualquiera de las decisiones que se adopten
depende de los interesados, bien sea por parte del
señor Corpas presentarlo al Parlamento al ampa-
ro del artículo 201 para su debate y aprobación o
rechazo, o bien por parte del señor Felones o cual-
quier representante de los grupos solicitar una
nueva sesión en la que puedan plantear una
moción o algún tipo de alternativa al plan, ha que-
dado finalizado el primer punto del orden del día.

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana para
presentar el Plan del Camino de Santiago.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Pasamos al segundo punto del orden del día: Com-
parecencia del Consejero de Cultura y Turismo-Ins-
titución Príncipe de Viana para presentar el Plan del
Camino de Santiago. Para su presentación, puesto
que la comparecencia ha sido solicitada por el señor
Consejero, tiene la palabra el señor Corpas.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Muchas gracias, Presidenta.
Señorías, pasamos a ver el segundo plan del que
se nos ha pedido información para hoy, que es el
referido al Camino de Santiago. 

Tengo que decirles, por si acaso no ha quedado
claro, que lo que estamos presentando es un docu-
mento de síntesis, que los planes son muchísimo
más amplios, con muchísima documentación sobre
muchos ámbitos, con muchos estudios de mercado,
y en lo que se refiere al Plan del Camino de San-

tiago, creo que todos coincidimos en que el cami-
no es mucho más que una simple ruta y, desde
luego, mucho más que un producto turístico, que
ha supuesto durante siglos un cauce de comunica-
ción de culturas, que se ha desarrollado a lo largo
de la historia gracias a la sociedad civil o religio-
sa y a las personas que han peregrinado por esta
vía universal o las que han recogido el impulso de
los peregrinos y se han movilizado en su ayuda.

Quiero dejar sentado, y lo pone en la introduc-
ción del documento, que el elemento definitorio
del Camino de Santiago son quienes lo recorren y,
como ha señalado la Asociación de Amigos del
Camino de Santiago en Navarra durante el proce-
so de participación abierto con motivo de la ela-
boración de este plan, si bien los monumentos y
los parajes serían los mismos sin peregrinos, son
estos y su paso por las ciudades, villas y pueblos
los que han propiciado la revitalización del cami-
no. Por ello, este elemento definitorio del camino
es considerado medular. Y, por supuesto, junto a
los peregrinos, todos los voluntarios organizados
en asociaciones o no, todas las personas que
desde la sociedad civil o religiosa se han interesa-
do por el camino y por sus valores universales.

Sentados estos principios, es preciso señalar
que el peregrinaje a Santiago ha ido creciendo en
importancia, contemplándose hoy en día no solo
como una actividad espiritual y cultural, sino tam-
bién turística, que atrae a un número creciente de
personas, y por ello el Camino de Santiago tiene
que contar con la intervención de las Administra-
ciones Públicas en el ámbito de sus competencias,
creando una simbiosis colaborativa con los verda-
deros protagonistas del camino: peregrinos, aso-
ciaciones de amigos, diócesis, etcétera.

En este contexto, el Gobierno de Navarra viene
realizando distintas actuaciones centradas en el
mantenimiento y adecuación del camino, en la
prestación de servicios y en la ordenación de los
alojamientos disponibles. Al mismo tiempo, y para
propiciar el flujo de caminantes o visitantes del
camino y para que se convierta en una actividad
económica cada vez más importante, el Gobierno
viene apoyando la creación de alojamientos turís-
ticos y de servicios de calidad. En 2005 se aprobó
un Reglamento de ordenación de los albergues
turísticos, que introdujo una nueva categoría de
los albergues del Camino de Santiago.

También, como saben, han sido importantes las
inversiones realizadas por el departamento en res-
tauración y rehabilitación de edificios y monumen-
tos en el Camino de Santiago. No hace falta que
les ponga ejemplos porque son múltiples.

En el área de promoción se han llevado y se
llevan a cabo acciones individuales y acciones
participadas por las restantes comunidades del
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Camino o de los Caminos de Santiago y con la
Secretaría General de Turismo del ministerio.

Por otra parte, la celebración de los años jaco-
beos –el último, ustedes lo recordarán, fue en
2004, y el próximo será en 2010– se viene aten-
diendo desde el Gobierno con una serie de accio-
nes específicas como la puesta en marcha de pro-
gramas especiales. Seguro que recuerdan la
puesta en marcha, la creación en 2004 de una uni-
dad de apoyo al peregrino que conoció la gente
popularmente como el Jacomóvil u otros progra-
mas que se hicieron en aquel año.

La elaboración y la posterior ejecución de un
plan específico del Camino de Santiago que englo-
bara y enmarcara todas estas actuaciones ha sido
uno de los objetivos del Departamento de Cultura
y Turismo.

Ya he comentado que en 2006 se elaboró un
plan especial del Camino de Santiago enfocándolo
como un destino producto en el que se practica un
turismo activo y temático. Se elaboró un plan de-
sarrollando cinco grandes ejes: planificación del
territorio, de servicios, de promoción y de marke-
ting, que definió una serie de acciones importantes
para este trabajo.

En el inicio de la actual legislatura anuncié
que ejecutaríamos un plan especial, como ustedes
recordarán. Eso era en septiembre de 2007 y en
marzo de 2008 el Pleno del Parlamento solicitó
del Gobierno la elaboración de un plan interde-
partamental del Camino. 

Pues desde que en marzo se solicitó este plan
se llevaron a cabo las acciones pertinentes para
ponernos en contacto con cada uno de los depar-
tamentos que tenían que ver con el Camino de
Santiago en mayor o menor medida, para que
cada uno designara a sus representantes para
constituir una comisión interdepartamental, que se
constituyó por acuerdo de gobierno el 26 de mayo
de 2008. En las mismas fechas se adjudicó a Chias
Marketing un contrato de asistencia técnica para
el apoyo a la elaboración de un plan de turismo
cultural, que ya hemos visto, y este plan interde-
partamental del Camino de Santiago.

La comisión interdepartamental está presidida
por el Consejero de Cultura y Turismo, es decir,
por mí, y está integrada por los Directores Gene-
rales de Presupuestos e Intervención, Asuntos
Sociales y Cooperación al Desarrollo, Interior,
Comunicación, Administración Local, Obras
Públicas, Medio Ambiente y Agua, Cultura, Salud,
Inspección y Servicios y por el Director-Gerente
del Euskararen Nafar Institutoa-Instituto Navarro
del Vascuence. El Secretario es el Director Gene-
ral de Turismo.

Decía que para la elaboración de los documen-
tos básicos de este plan se han tenido en cuenta el

Plan Integral de Marketing Turístico y el Plan de
Desarrollo de Productos Turísticos del departamen-
to. Asimismo, el plan interdepartamental ha integra-
do el Plan de Adecuación y Señalización del Camino
de Santiago, que forma parte del Plan Navarra
2012, y el proyecto de creación de un nuevo alber-
gue y centro de acogida en Roncesvalles, que tam-
bién forma parte del Plan Navarra 2012.

Dado que el inicio de las actuaciones de ade-
cuación y señalización del camino, la adecuación
del albergue de Roncesvalles, así como otras
acciones previstas estaban programadas para
2008, el plan global interdepartamental del Cami-
no de Santiago comenzó a ejecutarse dentro del
ejercicio de 2008, sin necesidad de esperar a la
definición final de todos los programas.

Este plan se estructura en tres partes: un análi-
sis de la situación, una formulación estratégica y
unos planes operacionales. En esto coincide con el
Plan de Turismo Cultural, con el Plan de Marketing
y con la mayoría de los planes, que siempre deben
tener primero un análisis, después una formulación
estratégica y luego unos planes operacionales.

En principio, para la elaboración del análisis
de la situación se elaboró un diagnóstico mediante
la recopilación documental de diversas fuentes,
entre ellas informaciones procedentes del departa-
mento y de otras muchas fuentes y de páginas web,
sobre todo las más significativas sobre el camino.

También se ha realizado una valoración del
Camino de Santiago por etapas, es decir, se ha
recorrido cada uno de los caminos para valorar la
ruta clásica de los peregrinos, su estado, la señali-
zación, los equipamientos, los servicios y la oferta
turístico-cultural, y a su vez se ha estudiado la evo-
lución y el volumen de peregrinos. No voy a deta-
llarles todo ese trabajo, que es amplio y ustedes
tienen la documentación que se les ha aportado.

Por supuesto, para elaborar el plan se ha con-
tado con la colaboración de los distintos departa-
mentos del Gobierno que ya he citado, que son los
que han ido aportando distintas actuaciones que se
vienen realizando en relación con el Camino de
Santiago, cada uno en su ámbito, y también se ha
estudiado la colaboración existente entre los dife-
rentes departamentos en materia de señalización y
adecuación del Camino, especialmente entre Obras
Públicas, Medio Ambiente, Cultura y Turismo.

Entre los programas puestos en marcha desta-
ca el programa de señalización de carreteras, por
un lado, y, por otro lado, el de señalización y ade-
cuación del camino. A su vez, se ha contado con la
coordinación entre entidades locales, asociaciones
del Camino de Santiago y, por supuesto, con las
distintas comunidades autónomas por las que dis-
curre el camino o los caminos y con los organis-
mos estatales, a través del protocolo de colabora-

D.S. Comisión de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana Núm. 21 / 28 de abril de 2009

16



ción del Camino de Santiago. Un protocolo de
colaboración para desarrollo y promoción turísti-
ca del Camino de Santiago que en el exterior, en el
extranjero, durante el período 2008-2012, en el
que participamos las comunidades autónomas del
Camino de Santiago y el Instituto de Turismo
Nacional, Turespaña, que tiene como objetivo
actuar conjuntamente en la consolidación del
Camino de Santiago como producto turístico, en la
puesta en valor de sus recursos y en su difusión
para lograr una oferta turística de calidad. Tam-
bién en este plan que se lleva con las demás comu-
nidades del Camino de Santiago y con Turespaña
se prevé tener en cuenta las expectativas y los
aumentos de demanda que tendrán lugar con moti-
vo de la celebración del Año Santo de 2010.

No voy a detallar este plan que compartimos
con las demás comunidades autónomas y con
Turespaña, pero sí les diré que este plan lleva
implícitas varias líneas: un plan de publicidad, un
plan de investigación y conocimiento, un plan de
comunicación, unas acciones de marketing direc-
to, unas acciones de información sobre la oferta
turística cultural que no les detallo, está en el
documento-síntesis que les hemos entregado, y un
apoyo a la comercialización.

Dentro de la fase de análisis que hemos reali-
zado, se ha estudiado el volumen de personas que
realizan el Camino de Santiago. En este sentido,
por lo que se refiere a los Años Jacobeos, hay que
mencionar que el año 1993 es considerado por los
analistas del sector turístico como el año del lan-
zamiento mundial del Camino, que en el año Jaco-
beo siguiente, 99, tuvo un crecimiento del 55 por
ciento y se consideró como un dato de consolida-
ción, que el incremento ha continuado, que en
2004 creció un 16 por ciento más, y prevemos que
va a continuar este nivel de crecimiento para
2010, que es el próximo, y las estimaciones de
todos esas entidades es de que serán doscientos
cincuenta mil peregrinos los que lleguen a Santia-
go de Compostela en 2010. 

Les voy a resumir a continuación las conclusio-
nes más significativas del diagnóstico realizado.
Partiríamos del crecimiento constante del número
de peregrinos tanto por la importancia que supone
su nivel numérico como por el efecto de imagen
que genera. Sabemos, nos lo dice el plan, que el
Camino de Santiago por Orreaga/ Roncesvalles es
el principal y más utilizado por los peregrinos, y
que los Caminos de Santiago por Urdax-Baztan y
por el Ebro tienen por ahora un uso menor, que
Orreaga/Roncesvalles es la marca mito más noto-
ria e importante de todo el camino después de
Santiago de Compostela y es el segundo punto de
inicio, después de Sarria, para los que llegan a
Santiago, es decir, hay un sector de peregrinos que
hacen solo los últimos ciento y pico kilómetros,

partiendo de Sarria, pero los que van a realizar el
Camino completo eligen en su mayoría Roncesva-
lles como punto de partida. 

También sabemos que la satisfacción con el
Camino en Navarra es alta, especialmente con el
medio natural, que genera recomendación de los
peregrinos y de los viajeros para otras personas, y
que un elemento a mejorar es la accesibilidad a
iglesias y otros patrimonios culturales. Esta es la
valoración que recibimos, aunque también es cier-
to que el uso de este patrimonio en los trayectos
sin pernoctación es muy limitado, es decir, que los
peregrinos no se detienen a ver el patrimonio en
los lugares donde no duermen.

Un punto débil es el comercio y los servicios en
las localidades, especialmente en las más pequeñas,
donde los peregrinos no encuentran la oferta
comercial que necesitan. También es importante la
adecuación y el acondicionamiento del camino,
especialmente en los tramos de Luzaide/Valcarlos a
Orreaga/Roncesvalles, de Monreal a Tiebas, y en
los cruces de carreteras, donde necesita acciones de
mejora, y para ello se puso en marcha en 2008, en
el marco del Plan Navarra 2012, un plan de mejora
y adecuación del Camino de Santiago, dotado con
un presupuesto de dos millones de euros.

Otro de los puntos importantes para el Camino
de Santiago es la mejora de la señalización gene-
ral y específica, es decir, no solo de los cruces de
carreteras, sino de la específica. Esta necesidad es
claramente mayor en los Caminos a Santiago de
Baztan y del Ebro. Utilizo la terminología acorda-
da con UNESCO y con los países que tienen rama-
les del camino, según los cuales Camino de San-
tiago es un término que solo se emplea para
definir el camino francés, el que está declarado
bien patrimonio de la humanidad, y Caminos a
Santiago serían todos los demás caminos que,
como saben, son muchos en nuestra tierra y en
otros lugares.

También los peregrinos opinan que la informa-
ción turística es buena, pero nosotros creemos que
debemos tener en cuenta los distintos tipos de
peregrinos que van dando ya secciones diversifica-
das. Creemos que hay que aumentar la visibilidad
y la presencia de las oficinas del peregrino, inte-
grándolas con el turismo cultural de Navarra, y
creemos que es conveniente elaborar una mayor
homogeneidad en la señalización, adecuación y
acondicionamiento de las instalaciones para los
peregrinos.

En la parte de formulación estratégica, el Plan
de Turismo Cultural y el Plan global interdeparta-
mental del Camino de Santiago están claramente
relacionados. Ya se han formulado algunas refe-
rencias específicas al Camino de Santiago en el
Plan Cultural que acabamos de ver, por ejemplo,
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decíamos en la visión 2012 que el Reyno de Nava-
rra es un destino cultural único por ser puerta de
entrada en España del Camino de Santiago. 

Respecto al posicionamiento, se pretende refor-
zar el Camino de Santiago como símbolo y demos-
tración de la calidad del producto turístico cultu-
ral de Navarra. Y en lo que se refiere a los
objetivos de la formulación estratégica, se ha rea-
lizado una previsión de noventa mil peregrinos en
el año 2010, y un descenso ligero para 2012, hasta
setenta y cinco mil.

Bajo estas formulaciones estratégicas se ha
definido la siguiente visión específica para el año
2010, que quiere decirnos que el Camino de San-
tiago no es solo un recorrido de peregrinaje, sino
que es una vivencia de cómo su construcción
formó y conformó el Reyno de Navarra.

Para poder lograr esta visión se ha formulado
una estrategia de desarrollo y otra de marketing. La
estrategia de desarrollo tiene como objetivo recupe-
rar, conservar y preparar el Camino para una
vivencia cultural única que asocia Camino de San-
tiago y Reyno de Navarra, y para su consecución se
han formulado los siguientes proyectos y sus accio-
nes. Voy a pasar muy someramente por ellos.

Decía que dentro de esos proyectos, el primero
es el referido al patrimonio y al itinerario del
peregrino, es decir, al Camino como camino. En
ese sentido, se trata de dar una definición integral
del Camino de Santiago en Navarra, un nuevo
impulso en la recuperación del patrimonio y del
camino mismo como vía de peregrinación a pie,
mejorando la señalización del itinerario, especial-
mente en los puntos de intersección entre camino y
carretera, algo que ya les he dicho que está par-
cialmente ejecutado, y facilitando la orientación
en todo su recorrido en la Comunidad Foral.

En este punto, por supuesto, lo ya dicho: con-
servar el patrimonio tanto en edificios como en
monumentos; mejora de puntos y de cruces: poten-
ciar la unificación, aplicación y conservación de
la señalización específica del itinerario.

Hay otro punto, referido a actuaciones comple-
mentarias y a la mejora de señalización del cami-
no porque hay dos líneas en la señalización, una
que lleva Obras Públicas y otra que lleva Medio
Ambiente y otra que suplementamos desde el
Departamento de Cultura y Turismo.

También creemos que se deben hacer actuacio-
nes para mejorar la accesibilidad del camino, cree-
mos que debe redefinirse el trazado del Camino del
Ebro, lo que une Tudela con Viana, y, en ese senti-
do, estamos trabajando con los Amigos del Cami-
no. También creemos que debemos crear espacios
Bluetooth en el Camino en los que a través de la
tecnología Bluetooth, que existe en casi todos los

teléfonos móviles, se pueda descargar la informa-
ción sobre el camino y los servicios turísticos.

En el siguiente proyecto, en lo referido a inter-
pretación, queremos decir que el camino no es
solo caminar, y debemos ayudar a la comprensión
del camino como un hecho vital que contribuyó al
crecimiento y al desarrollo de las localidades del
Reyno de Navarra por las que discurre.

En ese sentido, tenemos pensado crear en el
nuevo albergue de peregrinos de Roncesvalles un
punto de acogida del Camino de Santiago para
enseñar a recorrer y comprender todo el camino.
Creemos que se debe crear un centro de interpreta-
ción y estudios del Camino de Santiago para que
trabaje en ese ámbito y para que incorpore el
aliento de todas las asociaciones que se dedican a
trabajar en el Camino de Santiago, y que puede ser
también un centro de documentación, un centro de
estudio, un centro de exposiciones, jornadas, etcé-
tera. Creemos también que deben hacerse peque-
ñas representaciones audiovisuales in situ al final
de cada etapa, que pueden ofrecer una información
que se titule “Y mañana...” o algo así, que explique
lo existente en el recorrido siguiente, y se puede
instalar en albergues y oficinas de turismo de las
localidades clave. También creemos que debe cre-
arse una señalización especial para las localidades
de municipio o localidad del Camino de Santiago,
es decir, que las localidades del Camino de Santia-
go tengan una señalización específica que las dis-
tinga y con las que ellas se distingan.

El siguiente proyecto, que lleva el título genéri-
co de Protección del Camino y que trata de con-
cienciar a todos de que el camino es patrimonio de
todos, quiere llevar adelante la realización de una
serie de actuaciones de todo tipo, tanto físicas
como legales, para proteger el camino y todo lo
que constituye esa realidad. Y en este punto, desde
luego, creemos que es esencial el apoyo, la cola-
boración y la coordinación de las asociaciones de
Amigos del Camino, que han sido y son el alma de
la peregrinación. Creemos que debe crearse, y ya
está en marcha, ese albergue de peregrinos de
Roncesvalles. Creemos que se debe crear y apoyar
la construcción de albergues turísticos de calidad
en el Camino de Santiago. Ya hemos colaborado y
ayudado en la creación de una serie de albergues
de peregrinos, tanto en la vía de Urdax-Baztan,
como en el Camino Francés. Así, en Valcarlos, en
Villava, en Urdax, en Maya, Olagüe, pero creemos
que es importante que no solo haya albergues hos-
pitalarios, sino que haya también albergues turís-
ticos que generen un poco más de riqueza. Cree-
mos que por lo menos en los Años Santos debemos
hacer un servicio telefónico en varios idiomas
para la atención, para reclamaciones, para urgen-
cias. En estos años especiales, desde la Semana
Santa hasta final de octubre, repetiremos la expe-
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riencia del Jacomóvil, que tuvo éxito y fue muy
bien valorado por los peregrinos en el último Año
Santo y prestó un servicio interesante, y, desde
luego, vamos a mantener la comisión interdeparta-
mental para que haya una coordinación en las
labores de los distintos departamentos. 

Quiero comentar que junto a la comisión inter-
departamental, que es amplia, hay una comisión
operativa, que se reúne con mucha más frecuencia,
que une a los Directores Generales de Cultura y
Turismo y de Medio Ambiente con el Consejero de
Cultura y Turismo, porque con Medio Ambiente
son muchas las cosas pequeñas y medianas que
hay que revisar. También vamos a cooperar en lo
posible, respetando, por supuesto, la libertad de
las entidades que lo hacen, en el seguimiento y
coordinación del sellado en albergues, oficinas de
información turística y espacios clave para el
aumento de control. Se ha detectado todos los
años un crecimiento de la picaresca, sobre todo en
determinadas fechas, como San Fermín y fiestas
locales, que con unos carnés de peregrinos sella-
dos la gente se incorpora a los albergues y nor-
malmente lo que hace es molestar a los peregrinos
y además no utilizar los albergues para lo que son
concebidos, en ese sentido, vamos a tratar de que
haya una coordinación mayor con las entidades
que llevan los albergues.

El proyecto cuatro, que se titula Vivencia cultu-
ral, quiere llevar el mensaje de que el camino está
abierto. En ese sentido, vamos a intentar potenciar
la accesibilidad tanto física como temporal e infor-
mativa a los productos culturales del recorrido y de
las localidades del mismo. Vamos a seguir traba-
jando, estamos en ello, en la actuación para aper-
tura de bienes importantes de las localidades por
las que pasa el camino, con acuerdos con la Igle-
sia, con acuerdos con voluntariados y con asocia-
ciones; vamos a intentar implantar en algunos edi-
ficios, porque solo se puede en algunos, el sistema
de pequeñas ventajas que estén en los edificios o en
los bienes donde no sea posible el acceso al inte-
rior; estamos hablando con el Arzobispado para
que se haga una acción conjunta en todo el cami-
no, como el repicado de campanas de todas las
iglesias del camino todos los días a determinadas
horas, proponen la del Ángelus como una impor-
tante los peregrinos, y también en algún otro
momento especial; trabajar en la creación y en la
implantación de una señalización especial, una
señalización en equipamientos e infraestructuras
que destaque y que identifique todos los equipa-
mientos e infraestructuras relacionadas con el
camino y con su historia; y también un impulso de
visita a las localidades clave, es decir, que en las
localidades más representativas y sus alrededores
haya información y fórmulas para poder hacer una
visita a lo más importante de estas localidades.

El proyecto quinto tiene que ver con la calidad
de los servicios y va dirigido a los servicios turísti-
co-culturales del camino. Lo que pretende es regu-
lar y controlar la calidad de las distintas opciones
del alojamiento, la restauración y el comercio. En
ese sentido, ya se aprobó una normativa sobre las
características de los alojamientos de peregrinos,
vamos a actualizarla y vamos a avanzar en su
implantación. Saben ustedes que hay albergues de
muy distinta oferta y también de muy distinta natu-
raleza. Se trata de que todos cumplan unas caracte-
rísticas mínimas. También creemos que dentro de la
clasificación de alojamientos del camino, que cree-
mos que debe ampliarse, puede entrar todo tipo de
alojamientos, es decir, que los alojamientos que
estén en las localidades del camino puedan identifi-
carse como alojamientos del camino, tanto si son
hoteles como si son aparthoteles como si son cam-
pamentos turísticos como si son albergues turísticos
y como si son albergues de peregrinos, que hasta
ahora son los únicos que se identifican, porque cre-
emos que cada vez más se van creando distintas for-
mas de peregrinación y distintas fórmulas de pere-
grinos y hay quien quiere dormir en un albergue
hospitalario y hay quien no, y creemos que todos
merecen el mismo respeto y el mismo servicio. 

Creemos que hay que intentar crear una línea
de productos oficiales del Camino de Santiago en
Navarra y que se apliquen en las tiendas del
Camino, y por la observación de lo que nos dicen
los peregrinos creemos que se debe incentivar la
existencia de una tienda especial en Roncesvalles
para la compra de equipamiento para peregrinos,
es decir, han aparecido en Pamplona, han apareci-
do en Puente la Reina, han aparecido en Estella,
pero en Roncesvalles, que es donde el peregrino
comienza, o ha comenzado en Valcarlos o en San
Juan de Pied de Port, muchas veces se da cuenta
de que le falta equipamiento y no hay ninguna
posibilidad de comprarlo hasta que llega a una
población de mayor entidad. También, aunque ya
existen en buena medida los menús del peregrino
en algunos de los sitios del camino, creemos que
se debe impulsar la restauración de las localida-
des del camino.

El proyecto número 6 se titula Eventos, y se
refiere a los eventos tanto religiosos como cultura-
les del Camino de Santiago. De lo que se trata es
de desarrollar los que ya existen, de crear alguno
nuevo y de buscar un evento especial para el año
2010, para el próximo Jacobeo. En efecto, hay
eventos religiosos que es importante que estén
bien señalizados, que sean bien conocidos porque
es verdad que una parte muy importante del flujo
peregrinatorio es de origen religioso, pero además
de eso las actuaciones que se hagan y que tengan
que ver con la religión, aunque no sean directa-
mente actos litúrgicos, como conciertos de órgano,
conciertos de música medieval, deben ser accesi-
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bles a los peregrinos. También se va a trabajar en
los eventos culturales anuales, programando nue-
vas actuaciones relacionadas con el camino en las
localidades principales o en los espacios emble-
máticos. Pretendemos que se convoque la realiza-
ción de un premio literario anual de relatos cortos
de carácter internacional que tengan que ver con
el Camino de Santiago y con Navarra. Y para el
Jacobeo 2010 también queremos programar una
exposición sobre el camino.

En el proyecto número 7, referido a la reden-
ción de penas, diré que se viene trabajando sobre
todo por parte de los Amigos del Camino de San-
tiago de Urdax-Baztan con los presos de la cárcel
de Pamplona, que llevan varios años realizando la
peregrinación. Este año desde el Gobierno, desde
el departamento hemos cooperado directamente y
por varias líneas con los centros penitenciarios
que han hecho una peregrinación que está reco-
rriendo todo el Camino de Santiago con reclusos
de distintas cárceles españolas. En ese sentido,
habíamos hablado con asociaciones de los Amigos
del Camino para ver la posibilidad de valorar la
solicitud de una reducción o redención de penas
para personas encarceladas en distintas circuns-
tancias, para gente joven, para delitos menores. Es
algo que ya ha sucedido en Holanda y a lo que nos
han instado las diversas asociaciones de amigos
del Camino de Santiago de distintos lugares de
España. Hemos realizado, en principio, una visión
jurídica en el servicio jurídico del departamento,
que ahora está en manos de Presidencia e Interior,
y cuando esté un poco más avanzado veremos por
qué cauces se lleva adelante. 

Las inversiones previstas en este programa
operativo de desarrollo tienen un presupuesto glo-
bal de 31,4 millones de euros en los cinco años, y,
además de todo lo dicho, el plan desarrolla una
estrategia de marketing.

La estrategia de marketing analiza diferentes
aspectos del plan. En primer lugar, ha estudiado
productos y públicos del Camino de Santiago en
Navarra, y establece dos productos, lo que es el
recorrido, que es una propuesta de los Caminos de
Santiago en Navarra, que incluye propuestas de
alojamientos dirigidas a los que buscan fórmulas
distintas de lo que son los albergues hospitalarios,
y otro producto es el itinerario cultural, que se
estructura en cuatro propuestas: la primera sería
Camino y Reyno de Navarra, que va dirigida a los
peregrinos que prefieren el alojamiento en alber-
gues hospitalarios; una segunda que se titula
Caminos y ciudades del Reyno, que va dirigida a
peregrinos que desean otros alojamientos; una ter-
cera, que sería El Camino y las culturas del
Reyno, que es una propuesta de viaje turístico-cul-
tural más amplia y detallada; y una cuarta, que es
una propuesta especial para el seguimiento de los

apasionados por la cultura, que se titularía Histo-
rias singulares del Camino de Santiago.

Por otro lado, el mensaje general del Camino
de Santiago que entronca con la propuesta de turis-
mo cultural de Navarra es el ya dicho Camino de
Santiago en Navarra, como puerta de entrada del
Camino en España y como unión de los caminos.

Los proyectos que se plantean dentro de la
estrategia de marketing están dentro del programa
especial de marketing del Camino de Santiago, y
son los que siguen. El primer proyecto sería el del
Club de alojamientos del camino. Se trataría de
dar un impulso a la creación de una central de
reservas on line con un apartado de reservas en
web para peregrinos y turistas culturales del cami-
no que buscan alternativas a los alojamientos de
peregrinos, a los alojamientos hospitalarios.
Habría que crear el club, definirlo, definir el
modelo central de las reservas on line y su aplica-
ción e incorporar una campaña con materiales y
una campaña de medios de promoción del Camino
de Santiago.

El segundo proyecto se titularía Una nueva
presentación del Camino, y se trataría de crear
nuevos materiales descargables de la web general
de turismo de Navarra y también impresos y un
desarrollo de merchandising. Eso exige un redise-
ño de la web y un estudio nuevo del portal para el
Camino francés, que habría que ajustar un poco o
un bastante a las propuestas de este plan. Por
supuesto, además de toda la información a través
de las nuevas tecnologías, habría que hacer unos
folletos que preparasen los nuevos materiales
adaptados a los productos definidos en el plan y
habría que diseñar materiales de merchandising
con la marca del Camino de Santiago en Navarra
para su distribución y su venta.

El proyecto 3 sería un vídeo sobre el Camino y
el Reyno, que podría referirse a cómo desde el
siglo XI el Reyno de Navarra hace el camino, y se
trataría de hacer un vídeo, a poder ser guionizado
y realizado por un director de cine navarro, en el
que se pueda contemplar la construcción del cami-
no y cómo influye en la conformación del Reyno
de Navarra y viceversa, y además prepararlo en
distintos formatos para usos en oficinas de infor-
mación, presentaciones y web.

Habría que hacer una campaña especial con
ese lema que ya les he dicho, El camino no es solo
caminar, presentando los productos orientados a
los otros peregrinos y a las otras formas del cami-
no. Por supuesto, con una campaña en medios de
difusión general de los mercados más importantes
nacionales e internacionales.

Habría que hacer una campaña con reportajes
de eventos, informando de que este año en Nava-
rra el Camino es tal o cual, en función de cada
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año, presentando el evento a la prensa especializa-
da, generando reportajes con dossieres de prensa,
en fin los métodos habituales de trabajo con la
prensa especializada.

También, y ya termino, sería preciso hacer un
protocolo de colaboración para presentar el even-
to a la prensa especializada y para la generación
de reportajes, promocionando el Camino de San-
tiago en el exterior a través de las líneas que tene-
mos abiertas con las demás comunidades autóno-
mas del camino y con Turespaña y también a
través de líneas directas del Gobierno de Navarra.

Con esto termino de narrarles un resumen del
documento de síntesis que, como han seguido, ha
analizado la situación, ha hecho una formación
estratégica y después ha ido elaborando una serie
de planes operacionales. Sin más, espero sus pro-
puestas y sus comentarios.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Señor Casado, por
UPN, tiene la palabra.

SR. CASADO OLIVER: Gracias, señora Pre-
sidenta. Yo creo que ha quedado de manifiesto, y
coincidiremos todos, que es claro el incremento de
peregrinos año tras año y se pone de manifiesto
también en las cifras que se nos han relatado, a lo
que contribuye la celebración de los diferentes
años jacobeos.

Por ello mi grupo ve necesaria la actuación en
el Camino de Santiago, como se ha venido hacien-
do, al margen de este plan. Se habían recogido
actuaciones concretas en el Plan Navarra 2012,
como puede ser el plan de educación y señaliza-
ción del Camino de Santiago o el proyecto de cre-
ación de un nuevo albergue y centro de acogida de
peregrinos. Y más cuando la estrategia tiene como
objetivo recuperar, conservar y preparar el Cami-
no de Santiago a lo largo del territorio de la
Comunidad Foral de Navarra. Estrategia que con-
templa iniciativas, proyectos y acciones interesan-
tes, que van a posibilitar un nuevo impulso en la
recuperación del patrimonio, así como del propio
camino, van a mejorar la señalización del itinera-
rio, la accesibilidad del camino. Creemos que es
importante que todas las personas puedan realizar
dicho camino, que no haya ningún obstáculo. Hay
que fomentar esa interpretación del camino y la
comprensión como fuente de desarrollo de las
localidades por las que pasa, a través de ese cen-
tro de acogida de Roncesvalles y el centro de
interpretación y estudios del Camino de Santiago,
y diferentes iniciativas que permitirán la protec-
ción del camino o la protección de los peregrinos.

Otras acciones también van a apoyar la crea-
ción de albergues turísticos y servicios de atención
a los peregrinos con base en los principios de cali-
dad, así como otros proyectos que van a potenciar

la vivencia cultural del camino a través también
de eventos específicos de forma anual y otros espe-
cíficos y especiales en el año 2010, Año Jubilar.

Creemos también importante y destacable la
interrelación entre la divulgación del camino y sus
bienes culturales con las nuevas tecnologías, como
constituye el empleo de la tecnología Bluetooth
para las descargas, así como el empleo de sopor-
tes multimedia e Internet en la difusión de lo que
es el Camino de Santiago.

Con esto quedaría de manifiesto, como digo, la
importancia que le da mi grupo político, Unión del
Pueblo Navarro, a que se lleve a cabo este plan
interdepartamental del Camino de Santiago, y en
este turno de intervenciones le haría un pequeño
ruego o le daría un consejo al señor Felones, que
espero que no sea tan entusiasta, que no nos eche
un rapapolvo, como ha hecho antes. Entiendo que
no estando presente en estos momentos su propio
medio de comunicación será más pausado y no nos
echará un rapapolvo como hacía el profesor en la
escuela, y estoy convencido también de que su
intervención será crítica en lo que tenga que serlo.

Por tanto, creemos que es bueno que estos dos
planes se configuren como herramientas, aunque,
como el tren de alta velocidad, más vale tarde que
nunca, y en concreto sobre las veintinueve accio-
nes que se recogen en el Plan interdepartamental
del Camino de Santiago esperamos que haga que
Navarra sea la primera del camino en todos los
aspectos. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Casado, Por Nafarroa Bai, señor
Telletxea, tiene la palabra.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. Haré caso del sabio con-
sejo que me proporciona la Parlamentaria señora
Figueras y seré breve. Lo mismo que antes, hemos
conseguido la información por lo que publicaba
un periódico de la Comunidad, concretamente el
día 2 de este mes. 

Para comenzar, si me permiten un minuto de
introducción sobre el marketing político, yo le
pediría al Consejero que repensara su estrategia
comunicativa en esta Comisión, y lo digo con todo
el cariño, después de ver cómo le seguían los com-
pañeros Parlamentarios en este segundo plan sin
ningún tipo de soporte que ayudara a entender lo
que decía, sin un pequeño guión, yo porque tenía
aquí el diario del régimen, pero a los que no dis-
ponían de esto les veía perdidos, también a los que
comparten gobierno. Yo insisto, le animo a que
mejore su marketing político y repiense su estrate-
gia comunicativa.

Segunda idea. Habría que hacer, sería preci-
so... Bien, ya tenemos un plan. La pregunta es: de
todas las ideas que han aparecido, porque todo
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era habría que hacer, sería preciso, sería intere-
sante que nos concretara qué acciones se van a
realizar año a año porque usted ha dicho que este
plan va a llevar consigo un dotación presupuesta-
ria de 31,4 millones de euros en cinco años. Por
tanto, eso me parece importante.

La vivencia del camino se realiza en tres
momentos temporales: la planificación antes del
camino, la realización del camino y luego está el
después. Creo que este plan responde fundamen-
talmente a la realización del camino, al momento
de la puesta en marcha del peregrino, pero les
animo a que piensen sobre el antes y el después. El
antes supone información previa, adónde van a ir,
que no solo sea el camino sino también las ciuda-
des, lo que existe, es eso que decían ustedes, el
Camino y el Reyno de Navarra. Y luego viene el
después, el después es la fidelización, con todas
esas experiencias que he vivido, que he tenido del
paso por diferentes comunidades, Navarra la pri-
mera del Camino, bien, pues que sea la primera y
que consigamos que ese visitante vuelva otra vez a
Navarra. Tendríamos que estudiar y ver cómo
podemos continuar con ese visitante que ha estado
con nosotros, cómo podemos seguir enviándole
algún noticiario vía e-mail, vía suscripciones tele-
máticas para que no pierda la relación con no-
sotros si así lo considera. Por lo tanto, veo en este
plan una visión muy sincrónica del momento, es
decir, de cuando haces el camino, pero faltaría la
diacronía de: cuando lo pienso, lo realizo y el des-
pués. Quizás esos dos apartados faltarían.

Me parece muy interesante todo lo que tiene
que ver con los apartados de reserva en web, crea-
ción y rediseño de la página web... Efectivamente,
la gente nos va a conocer ahora fundamentalmente
mediante la red de redes, que es Internet, por eso,
todo eso me parece importante. Me asusta la seña-
lítica, tanta señalización, nuevas mejoras... Bueno,
la mejora en la señalización está clara, pero no sé
si va usted a llenar Navarra de señales y nuevas
señales. Me ha parecido así como excesivo, pero,
bueno, es una percepción, insisto, muy superficial.

La propuesta de redención de penas me parece
interesante y tenemos que seguir fomentándola. 

Hablaba usted de la atención a peregrinos
para atender reclamaciones y urgencias. Yo creo
que tiene que haber un teléfono específico, aparte
del 112, vía Jacomóvil o no sé cuál, para que ellos
se sientan seguros y sepan que van a tener apoyo.
Quiero recordar que ha muerto algún peregrino,
creo que fue el año pasado, de frío en el monte. 

Y sobre todas estas ideas de aplicaciones de
nuevas tecnologías como el Bluetooth, me parece
sensacional que el peregrino pueda ir con su móvil
y al pasar por diferentes hitos culturales, diferen-
tes monumentos, ciudades, etcétera, tenga en el

Bluetooth ese picoteo turístico personal. Y hoy en
día el teléfono lo llevamos todo el día con no-
sotros, por lo tanto, felicidades, esta idea me pare-
ce muy buena.

Y en cuanto podamos abrir el pendrive e impri-
mir el documento podremos hacer más aportaciones.

Por lo demás, todo lo que sea poner en valor
ese camino y tener nuevas ideas, aquí son cuaren-
ta actuaciones, pues como decía el titular del
periódico, son cuarenta mejoras. Eso me parece
que es interesante e, insisto, cuando leamos el plan
con más profundidad haremos más aportaciones.
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Por el Partido Socialista,
señor Felones, tiene la palabra.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, buenos días de nuevo. Sin rapapolvo, señor
Casado, pero los hechos son los hechos, con tele-
visión o sin ella y, por lo tanto, debo necesaria-
mente comenzar mi intervención señalando la his-
toria de la iniciativa, porque no surge de la nada,
a pesar de que ustedes lo tenían todo pensado.

30 de octubre de 2007, presentación de una ini-
ciativa por parte del Partido Socialista en relación
con este tema. 28 de febrero de 2008, el Pleno
aprueba la moción. A veces da la sensación de que
las mociones son abstractas. No, no, las mociones
dicen lo que dicen: El Parlamento de Navarra insta
al Gobierno de Navarra a elaborar en el plazo de
cuatro meses –nadie lo enmendó, nadie dijo: oiga,
que es muy poco, mejor un año– un plan global de
actuación de carácter trienal para los años 2008,
2009 y 2010, que ponga al día los programas en
marcha, reformule los objetivos y se plantee otros
nuevos en relación con el Camino de Santiago. Y el
segundo plan dice qué debe contener básicamente
el plan director del Camino 2008-2010. 

No confunda usted la vehemencia de mi actua-
ción con el rapapolvo, porque la historia sencilla-
mente para empezar son los hechos, y estos son los
hechos. El 6 de marzo se publica la resolución en
el Boletín, 6 de marzo más cuatro meses, descon-
tando el verano en este caso, que no hay que
hacer, 6 de septiembre. Estamos a 28 de abril,
ocho meses de retraso. No es poco ocho meses de
retraso. Ya sé que no hay ningún medio pero lo rei-
teraré siempre, ocho meses de retraso.

Pero ha llegado el plan, y ha llegado tan ele-
gante que para la ocasión el señor Consejero se
ha puesto la flecha sencilla y eficaz del camino, la
flecha amarilla, sencillamente para que tengamos
la oportunidad de decir que hoy es un día impor-
tante, y lo es en relación con el camino, porque
tenemos un plan por el momento no sobre el que
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discutir, sino que conocer, que no es exactamente
lo mismo.

Pues bien, este plan interdepartamental que el
Parlamento de Navarra decidió que fuera para los
años 2008, 2009 y 2010 y que el propio Consejero
ha dicho que se está ejecutando desde el año 2008,
se presenta en condiciones distintas, porque el títu-
lo dice: Plan global interdepartamental del Cami-
no de Santiago 2008-2012. ¿Por qué, si el Parla-
mento le ha pedido un plan hasta el 2010, es decir,
hasta que termine el Año Santo Jacobeo, muy razo-
nablemente porque a partir de ese momento
comienza otro período sustancialmente distinto?
¿Por qué? ¿Es que el Parlamento se merece tan
poco respeto que se pueda hacer lo que se quiera
con él? 2010, eso es lo que decía el Parlamento.

También, al parecer, deduzco que con cargo a
esa partida que encima les ha puesto la oposición
generosa, otros cuarenta y cinco mil euros para
Chias Marketing, porque entre los dos hay noventa
y deduzco que les han cobrado al 50 por ciento
por cada uno.

Este no lo conozco oficialmente, señor Conse-
jero, no me lo envió el jueves anterior como el
otro, pero lo tengo aquí, he tenido oportunidad de
leerlo y probablemente puedo hablar con algún
conocimiento de causa. Por supuesto, una vez
más, lo he conocido por los medios el día 16 de
abril, reiteradamente, antes de que se presente un
plan al Parlamento lo conocemos por los medios
de comunicación. No parece buena fórmula. Y rei-
tero lo dicho anteriormente, todas las asociacio-
nes, todos los grupos vinculados al camino han
tenido la oportunidad de expresar sus opiniones
respecto a este plan, pero no los grupos parlamen-
tarios. Le reitero, señor Consejero, que está en su
mano convertir el plan del Gobierno en el plan del
Parlamento, y para eso no hace falta sino aplicar
el artículo 201 de nuestro Reglamento, un Regla-
mento que no se caracteriza precisamente por
favorecer a la institución para la que está hecho,
porque da la sensación de que está hecho para
favorecer casi siempre al Gobierno. Pues bien, el
artículo 201 señala con claridad la metodología a
utilizar en relación con un examen de los progra-
mas y planes que pueda remitir la Diputación
Foral. No lo reiteraré más, está en su mano hacer-
lo. Por nuestra parte, simplemente, no lo enmen-
daremos a la totalidad, lo mejoraremos con la pre-
tensión de aprobarlo antes del verano. 

Haré una breve valoración del contenido del
mismo. La tipología es exactamente igual que en
el anterior, hasta el punto de que el análisis de la
situación dura nada menos que noventa y nueve
páginas, la mitad del plan. La formulación estraté-
gica va hasta la página 106 y el plan operacional
propiamente dicho abarca desde la página 107 a
la página 200. Tampoco me parece que sea un

dechado de novedad, sinceramente se lo digo, me
parece un documento poco novedoso, en el que no
hay grandes aportaciones pero puede ser, insisto,
un documento interesante en la medida en que
pauta, en la medida en que desarrolla y en la
medida en que señala las acciones que se van a
llevar a efecto.

En todo caso, si tuviera oportunidad de hacerlo
ya le señalaría algunas cosas importantes. Por
ejemplo, nuestro grupo no está de acuerdo en que
Pamplona sea la sede, el centro de interpretación
del camino. Por ejemplo, nuestro grupo está muy
preocupado porque se prevé una exposición para
el año 2010. Dice: queremos programar. Oiga, si
no se ha empezado a programar no se llega, y
ustedes tienen una amarga experiencia, porque el
centenario de Sancho el Mayor no lo pudieron
celebrar con la exposición prevista, sino dos años
después, en llegar tarde. Por lo tanto, si no se ha
empezado a preparar la exposición o va a ser
improvisada o sencillamente no se va a hacer
como Dios manda, nunca mejor dicho lo de que
Dios manda hablando del Camino de Santiago.

Por lo tanto, para terminar, reiteramos que el
espíritu de la moción, en nuestra opinión, era el de
compartir el proyecto, y nuestro grupo le insiste en
que desearía compartir el proyecto de este plan
porque otros proyectos anteriores sencillamente los
llevó adelante mi partido cuando estaba en el
Gobierno, y, por lo tanto, sabe de qué habla. Le
pido, por lo tanto, si le parece oportuno, la apertura
de un período de propuestas y le reitero lo mismo
que en el anterior, implicación, compromiso y estre-
cho seguimiento, todo ello dicho con vehemencia
pero sin intención de rapapolvo. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Felones. Por el CDN, señor Bur-
guete, tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Muchas gracias,
señora Presidenta. Intervendré muy brevemente
para reiterar los mismos argumentos que en el
punto anterior. Doy las gracias al Consejero por
su explicación. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Gra-
cias, señor Burguete. La señora Figueras, en repre-
sentación de Izquierda Unida, tiene la palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señora Presidenta. También voy a ser muy breve.
Simplemente quiero plantear dos cuestiones sin
haberlo leído, lógicamente, pero parece que hay
un empeño en revitalizar un espacio público con
fin de llegar a Santiago de Compostela y recibir
creo que un diploma, pero no cabe duda de que el
camino es algo más que eso.

Hay dos aspectos que me han sorprendido.
Uno de ellos es el de la redención de penas, que
tiene muchísimo interés, pero a mí me parece que
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no vale solo con plantearlo como un elemento ale-
atorio y que como hay alguna experiencia vamos a
ver si aquí también lo podemos potenciar, ya vere-
mos cómo. A mí me parece una cuestión interesan-
te por lo que supone de apuesta por una parte de
la sociedad que tiene limitados, aparte, lógica-
mente, de la libertad, muchos accesos. Me parece
interesante considerarlo y que en ese sentido el
Gobierno, desde la iniciativa que toma usted, con
el Departamento de Justicia e Interior, hiciera una
propuesta seria porque estamos hablando de
redención de penas y además podría coincidir con
una rehabilitación, no solamente con conmutar
penas o reducirlas sino que luego ¿qué pasa con
esos presos que han visto mermada su pena o que
realmente al final con esa redención quedan en
libertad? Podría ser interesante, y le sugiero que
haga una propuesta y que además se vea cómo se
pueden incardinar incluso para la rehabilitación
en la vida normalizada, en el ámbito del trabajo
incluso de lo que puede ser el propio camino.

Y hay otro aspecto que ha señalado el señor
Telletxea, que tiene razón y yo comparto porque lo
estaba pensando a lo largo de la exposición, y es
que el camino tiene como tres partes: pensarlo,
cómo lo vamos a hacer, hacerlo y el después.
Bueno, pues yo sobre el después le sugiero que el
departamento que usted preside organice el primer
concurso de relatos cortos del Camino de Santia-
go, porque tengo bastantes amigos que lo han
hecho y lo que dicen o trasladan es la cantidad de
hechos, anécdotas e historias que ocurren en el
Camino de Santiago, y además todo el mundo
comenta que es muy gratificante no solamente
coincidir con peregrinos de tu propia nación, sino
que, efectivamente, de lo que se trata es de la mez-
cla. Por lo tanto, ese primer concurso de relatos
cortos del Camino de Santiago que sugiero podría
ser una fórmula para enganchar y para valorar y
además distinta.

Por lo tanto, estas son las aportaciones a bote
pronto. El tema de los penados me parece funda-
mental, y la otra no es menor, pero creo que ese
podría ser el enganche, y luego se puede publicar
o lo que quiera que proceda. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Figueras. Para contestar, señor
Consejero, tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Procuraré contestar a todo lo
que se ha planteado. Yo creo, como el señor Casa-
do, que es un plan importante y que, en efecto,
todos tenemos conciencia de la realidad del fenó-
meno peregrinatorio. Yo creo, con usted y también
con el señor Telletxea, que son importantes las
nuevas tecnologías y su aplicación y los nuevos

soportes, en fin, creo que va a ser un plan que, en
efecto, va a aportar mucho.

Tengo que decirle al señor Telletxea que en este
caso podía haberlo seguido por más de un periódi-
co porque el plan, que lo han visto muchas entida-
des, ha trascendido a más de un periódico, tam-
bién al periódico nacionalista de su ideología, o
sea que a todos. Lo digo porque usted ha aludido
al diario del régimen.

Y respecto a lo que me dice de que habría que
hacer o sería preciso, yo creo que las acciones son
concretas y está previsto que se lleven a cabo, son
acciones programadas.

Tomo  buena nota de lo que dice referido al
camino. Creo que este plan debe verse no solo
como dirigido a peregrinos, porque no va dirigido
solo a peregrinos, sino a todos los viajeros, visi-
tantes que recorren el camino atraídos en buena
medida por el movimiento peregrinatorio, y que,
en efecto, preparan el viaje. En ese sentido, sí que
creemos que el plan incorpora información previa
para quien vaya a recorrer el camino, por supues-
to, para la realización, tanto en lo físico como en
otros ámbitos, y para la evocación posterior. Con-
sideraremos las cosas que usted nos dice y tengo
que decir que en general el peregrino se fideliza al
recorrido y repite el camino en más de una oca-
sión. Creo que esto es así.

En cuanto a la señalítica, desde luego, seremos
ajustados. No pretendemos llenar Navarra de
señales, pero hay algunos lugares, sobre todo en
los cruces de carreteras con el camino, que el
estudio nos dice que hay que mejorarlos y, como
usted sabe, el camino que nosotros conocemos
hoy, que durante muchos años no tuvo ninguna
señalización, se empezó a marcar con flechas
amarillas a final de los 70 por un pequeño grupo
de amigos del Camino de Santiago, pues entonces
todavía no había nacido la Asociación de Amigos
del Camino de Santiago de Navarra. Antes hubo
alguna pequeña actuación de los amigos del
Camino de Santiago de Estella y de don Elías Vali-
ña, párroco de Cebreiro, pero fue Andrés Muñoz,
el primer presidente de los Amigos del Camino de
Santiago de Navarra, quien impulsó la marcha con
flechas amarillas, y esa señalización tan sencilla
fue la que después siguió el Ministerio de Obras
Públicas para el trazado del primer plan del
Camino de Santiago, que después utilizó para la
declaración de itinerario cultural europeo y des-
pués se utilizó para la declaración de patrimonio
de la humanidad por la UNESCO.

Se da la singularidad, porque yo participé en
esa señalización de forma intensa, de que la volun-
tad que animaba a Andrés Muñoz, que fue su pro-
tagonista principal, era retirar a los peregrinos de
la carretera, donde cada vez había más accidentes
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y más riesgo, y se fueron buscando alternativas a
través de caminos de concentración parcelaria o
de cañadas, que no eran el camino histórico estric-
to sensu, porque el camino histórico seguía el tra-
yecto de las carreteras. El camino que hoy tiene
todas las protecciones es un camino que se hizo,
que se marcó y se señalizó con la flechas amarillas
en los años 70 y 80. Después ha tenido las señales
del Consejo de Europa, y nosotros no pretendemos
hacer mucha señalización nueva, sino coordinar la
que ya hay y que sobre todo en los puntos proble-
máticos y en los traslados donde hay poca señali-
zación que se ponga la ajustada, pues los propios
peregrinos y los amigos nos dicen eso, y en nues-
tros recorridos coincidimos con ellos.

En efecto, todos los años muere algún peregri-
no por diversas razones, también estamos traba-
jando en ese sentido en alguno de los trazados,
pero, bueno, yo creo que en general las aportacio-
nes que usted ha hecho son interesantes.

Y con respecto a lo que me dice el señor Felo-
nes, que reitera la historia de la iniciativa, yo le
diré que el 6 de marzo se aprobó la moción, que
las mociones, como usted sabe, no obligan al
Gobierno, que, no obstante, este Gobierno y los
partidos que lo componen apoyaron la moción, la
votaron y nos la tomamos muy en serio, tan en
serio que creamos una comisión interdepartamen-
tal. Lamento que no seamos tan rápidos como
ustedes, que nos han tenido esperando el tren yo
qué sé cuánto tiempo. Desde luego, hemos tardado
mucho menos que en ese caso tan importante. El
26 de mayo creamos la comisión interdepartamen-
tal porque eso lleva sus trámites y porque en los
Gobiernos hay que trabajar con una serie de pro-
cedimientos que a veces no se contemplan desde la
oposición. Después de eso se contrató a esa
empresa, ya ha dicho usted por qué cuantía, esa
empresa apartó un producto básico, se cuente o se
descuente el verano, sobre ese producto básico se
trabajó con todos los departamentos implicados,
podríamos haberlo hecho en tres días, pero creía-
mos que nuestra obligación era hacerlo a fondo,
después reunimos a todas las entidades, a Amigos
del Camino de Santiago, a Ayuntamientos, a
parroquias, a diócesis, a muchas entidades para
trabajar sobre ello.

Tengo la copia de la nota que le mandé remi-
tiéndole el plan, creo que el 2 de marzo de este
año, por lo tanto, no se por qué otro camino lo
habrá recibido usted, porque el plan ha estado en
muchas manos, pero creo que el 2 de marzo es la
fecha en la que se le envió a usted y guardo copia
de la nota que le mandé adjuntándoselo, pero, en
fin, a lo mejor pudo extraviarse en el camino.

Que hayamos ampliado el mandato parlamen-
tario de 2008 a 2010 hasta el 2012 no es una cosa
mala, creo que es una cosa buena. El Camino de

Santiago no se acaba en 2010, los años santos son
jalones, el siguiente año santo será el 2011 y eso
no obsta para que siga trabajando y planificando.
A mí me parece que los planes que tenemos con el
ministerio van hasta 2012, que los procesos abier-
tos en más de una línea van hasta 2012 y es cohe-
rente hacerlo en ese período. El plan que tenemos
pactado los dos partidos del Gobierno con el Par-
tido Socialista en cuanto a iniciativas que tienen
que ver también con el camino va hasta 2012, nos
parecía lo coherente y creo que no debe ser objeto
de crítica ampliar el trabajo, sino de lo contrario.

No sé si hay muchas novedades o no en el plan,
los que conocemos mucho y bien el Camino de
Santiago, como es su caso y el mío, sabemos que
en el camino las cosas cambian a un ritmo que no
admite muchas ni demasiadas novedades, y hay
que ser muy medido.

En cuanto al espíritu para compartir el proyec-
to le reitero, se lo he dicho antes y se lo digo con
frecuencia, que usted sabe que todos los planes que
el Parlamento nos ha ordenado o pedido que
redactemos los hemos redactado y en todos en los
que usted, como representante del partido que es
socio presupuestario quiera trabajar conjuntamen-
te, se lo he dicho privadamente, se lo digo pública-
mente, estamos abiertos. Hay algunos en los que
usted quiere y otros en los que no, pero luego nos
dice que sí. Esto es un poco paradójico, pero es así.

Le agradezco al señor Burguete su brevedad y
sé que va implícito su apoyo como grupo que sus-
tenta al Gobierno.

Respecto a la señora Figueras, le diré que, en
efecto, hay un empeño en trabajar en este tema.
Cree usted que al llegar a Compostela les dan un
diploma, dan un documento que se llama Compos-
tela, que tiene cierto significado y exige haber
recorrido el camino andando, en bicicleta o a
caballo, por lo tanto, no se puede ir en un vehículo
de tracción a motor, y la Compostela, que la sumi-
nistra el Secretariado de Peregrinaciones de la
Catedral de Santiago, del Cabildo, es un docu-
mento que certifica que se ha realizado el camino
en esas condiciones. Para quien cree en estas
cosas supone ganar una indulgencia plenaria si se
cumplen una serie de rituales religiosos, y para
quien no cree es un hermoso recuerdo de haber
llevado adelante la peregrinación.

Yo creo, como usted, que el Camino de Santia-
go es un buen vehículo de reinserción, las gentes
que recorren, que recorremos y que hemos recorri-
do el Camino de Santiago conocemos los benefi-
cios que reporta al espíritu.

Para terminar, diré que el señor Felones ha
estado atento y se ha dado cuenta de que llevo la
flecha del Camino de Santiago en la ropa. La llevo
con mucha frecuencia, es decir, está puesta en más
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de una chaqueta y cuando me la pongo viene con-
migo porque, como usted sabe, el Camino de San-
tiago para mí, como otras muchas cosas, es impor-
tante. Con esto termino mi intervención.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Corpas. Suspendemos la sesión
durante un minuto.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 12 HORAS Y 44
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 12 HORAS Y 49
MINUTOS.)

Pregunta sobre la dotación de la partida pre-
supuestaria denominada “Plan director del
edificio Recoletas de Tafalla”, presentada
por el Ilmo. Sr. D. Román Felones Morrás.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señorías, reanudamos la sesión con la pregunta,
para lo cual tiene la palabra el señor Felones.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, lamento esta larga sesión que probablemente
debería haber sido planteada en términos, diría-
mos, de mayor número de intervenciones para que
no sean cuatro y precisamente a iniciativa en este
caso de nuestro grupo.

Por no perder más tiempo, simplemente me
limito a presentar la pregunta en concreto. El pre-
supuesto de Navarra contempla una partida de
doscientos mil euros, señor Consejero, ni siquiera
cien mil, para el plan director del edificio Recole-
tas, de Tafalla. Estamos ya a 28 de abril y parece
momento oportuno para saber exactamente lo
siguiente en relación con esta partida. ¿A qué se
pretende que vaya destinada la citada partida?
¿Está ya adjudicado el plan director de Recoletas?
En tal caso, señálese la persona o entidad respon-
sable, el coste de la adjudicación, el procedimien-
to utilizado y los criterios para la elección. ¿Existe
decisión tomada sobre los usos del edificio? Y,
finalmente, ¿existe coste estimativo global y cro-
nograma de actuación? En tal caso, enumérense
las cifras y fechas más relevantes.

Como estamos en plan taquigráfico, muchas
gracias y quedo a la espera de su respuesta.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Felones. Para contestar a la pre-
gunta tiene la palabra el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Gracias, señora Presidenta.
Continuamos, señorías, en esta sesión, que es
larga no por mi voluntad sino porque en las últi-
mas ocasiones se está convirtiendo en un hábito

que en cada sesión haya varias comparecencias y
preguntas.

En efecto, en el presupuesto aparece esa parti-
da. En los últimos años, el Gobierno ha destinado
distintas cantidades para mantener el edificio de
Recoletas, que es un edificio importante, y pensa-
mos que antes de llevar a cabo una actuación más
integral que recupere este edificio que forma parte
del patrimonio no solo de Tafalla sino de Navarra,
debíamos proponer la redacción del plan director
para tener un documento que sirva de guía y mar-
que las directrices de las actuaciones de futuro.

El caso del edificio de Recoletas, de Tafalla, por
su importancia patrimonial y por la complejidad
del edificio y del proyecto de futuro, hacía reco-
mendable la elaboración previa de un plan direc-
tor. En ese sentido, voy a tratar de contestar breve-
mente a los cuatro apartados en los que subdivide
su pregunta. Primera: ¿a qué se pretende que vaya
destinada la citada partida? La partida está codifi-
cada para la realización de un plan director para
la rehabilitación del convento de Recoletas, de
Tafalla, y para eso exactamente va a ser.

Segunda. Si se ha adjudicado, persona o enti-
dad responsable, coste, procedimiento, etcétera.
Bueno, pues antes de adjudicar un plan es preciso
definir el programa de usos del edificio. Se vienen
manteniendo reuniones de los técnicos del Servicio
de Patrimonio Histórico del departamento con la
arquitecta municipal y se han tenido conversacio-
nes con otras entidades como Mancomunidad,
Ayuntamiento, etcétera, para concretar dicho pro-
grama que se está trabajando y espero que esté
pronto definido.

Como pensamos como usted, que el tiempo
pasa, con el fin de ir adelantando el trabajo previo
y mientras se acaba de definir ese programa, lo que
se ha hecho ha sido definir las bases y está ya en
fase de licitación la contratación de la asistencia
técnica para la redacción del levantamiento de pla-
nos, estudio previo de rehabilitación, todo lo que va
a ser la parte de documentación del plan director.

El procedimiento es el negociado sin publici-
dad, el criterio será el del precio ofertado de
acuerdo con las cláusulas administrativas que
tiene este tipo de contrato.

Sobre si existe decisión tomada sobre los usos
del edificio y, si los hay, señalarlos, tengo que
decirle que estamos a la espera del programa de
usos de varias entidades de Tafalla y de su entor-
no, las más importantes, el Ayuntamiento y la
Mancomunidad, pero tenemos previsto y hemos
consensuado entre estas tres partes fundamentales,
aunque puede haber más, que el edificio tenga
unos usos de carácter administrativo, es decir, que
cuando se restaure y se consolide tendrán que
definir estas entidades cuántos espacios quieren,
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para qué, qué superficies, etcétera, que es en lo
que se está trabajando ahora, y, por tanto, en este
momento no podemos tener una estimación global
de costo y de cronograma. En el momento en el
que tengamos el proyecto básico yo estaré encan-
tado de comunicárselo a todos ustedes para que lo
conozcan.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señor Felones, ¿tiene algo que decir?

SR. FELONES MORRÁS: Pues sí. Sincera-
mente, lo que por nuestra parte debemos decir es
que nos sorprende la indefinición en la que se
encuentra esta actuación a 28 de abril. Si real-
mente en el presupuesto de 2009 aparece una par-
tida que dice Plan director, no cabe pensar que
tiene las cosas preparadas para que ese plan
director pueda materializarse, porque si a día de
hoy estamos en reuniones previas para el progra-
ma y no hemos hecho sino la asistencia técnica del
plan director, me temo que no va a haber, ni mucho
menos, tiempo para materializar ese dinero, con lo
cual lo más probable, si la cosa sigue así, es que
nos encontremos con que los últimos meses de
2009 corramos demasiado o sencillamente se
quede para 2010.

Por nuestra parte, simplemente, agradecemos
la información y lamentamos la inconcreción y el
escaso desarrollo de esta partida que por el
momento está prácticamente como se inició en el
año 2009. Quedamos a la espera de los posibles
pasos que se puedan dar, señor Consejero.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señor Consejero, su turno de réplica.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): En efecto, estamos en abril, se
ha empezado la puesta en marcha de una parte
importante del plan, que es lo básico para el plan,
y, en efecto, la definición no depende solo de no-
sotros. Desde que la partida se aprobó nos hemos
reunido tanto con los responsables de la Manco-
munidad como del Ayuntamiento y en cuanto esté
definido lo incorporaremos. Lo que hemos hecho
ha sido poner en marcha el resto del plan para que
no se pierda tiempo, como ya le he dicho.

Como sabe usted, o a lo mejor es bueno refres-
carle la memoria, los procedimientos necesitan
tiempo, las reuniones con las instancias adminis-
trativas necesitan tiempo, los Ayuntamientos tie-
nen que ponderar las opiniones de todos los gru-
pos, y más los que no están en mayoría, y lo que
hemos hecho nosotros desde que el presupuesto se
aprobó ha sido hablar fundamentalmente con las
dos entidades que están más implicadas porque
serían las que más uso harían, y estamos pendien-
tes de que ellos cierren para hablar con las demás.

Creo que no es desacertado lo que hemos
hecho, que ha sido poner en marcha la parte que
era posible del plan en tanto esas entidades cie-
rran sus programas.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. 

Pregunta sobre la enmienda aprobada en la
Comisión de Cultura y Turismo-Institución
Príncipe de Viana en relación con la Asocia-
ción de Amigos del Románico, presentada
por el Ilmo. Sr. D. Román Felones Morrás.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Pasamos al cuarto punto del orden del día: Pre-
gunta sobre la enmienda aprobada en la Comisión
de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana en relación con la Asociación de Amigos del
Románico, presentada por el ilustrísimo señor don
Román Felones Morrás. Para la formulación de la
pregunta, tiene la palabra.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, en el mes de diciembre la Asociación de Ami-
gos del Románico tuvo una sesión de trabajo en
esta misma Comisión parlamentaria y nos dejó a
los grupos una gratísima impresión porque a la
preocupación y al interés por el conocimiento del
románico en nuestra tierra se unieron aportacio-
nes novedosas de planteamiento y aportaciones
también novedosas en cuanto a los usos y los obje-
tivos que el románico podía tener para las zonas
rurales en las que está inserto. Fueron varios los
asistentes y muy interesante su aportación. Tan
interesante que en el debate presupuestario, el
último día de la Comisión, todos los grupos parla-
mentarios convinimos en la oportunidad de dar
una señal positiva de esta actuación y conjunta-
mente favorecer la presencia de una enmienda que
de alguna forma tratara de acentuar uno de los
aspectos que aquellos Amigos había planteando en
la sesión de trabajo, y concretamos señalización,
difusión gráfica y nuevas tecnologías aplicadas al
románico navarro por valor de cuarenta mil euros.

Transcurridos varios meses, es decir, cuatro,
desde la aprobación de la norma, interesa conocer
lo siguiente. ¿Ha establecido el Departamento de
Cultura y Turismo algún contacto con los Amigos
del Románico –ya sé que sí– a los efectos de mate-
rializar el contenido de la citada enmienda? En
caso afirmativo, señálese la fecha de dicho contac-
to, si es posible, porque ya sé que estas iniciativas
de los grupos siempre vienen a posteriori, pero
convendría saber si en este caso también es así.
En segundo lugar, ¿tiene definidas el departamen-
to las actuaciones a realizar con la partida previs-
ta en la enmienda? En caso afirmativo, señálese,
si es posible, el programa concreto y el cronogra-
ma previsto, que no deberá ser especialmente
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grave, teniendo presente que hablamos de cuaren-
ta mil euros. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Felones. Señor Consejero, tiene la
palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): El señor Felones ha dicho que
ya sabe que se han establecido contactos con los
Amigos del Románico. En efecto, se han estableci-
do contactos. Creo que la reunión de trabajo fue a
principio del mes de abril, el día 3, aunque antes
se habló con ellos, y el departamento tiene defini-
das las actuaciones. Se está trabajando en la ela-
boración de un programa operativo que se va a
incluir en el plan de turismo cultural, y que cuan-
do esté terminado se lo haremos llegar.

SRA. PRESIDENTA (Sr. Iribarren Ribas): Gra-
cias, señor Consejero. Señor Felones, tiene la
palabra.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Sinceramente, plantear con la
mejor de las voluntades una pregunta de estas
características, redactarla para recibir una res-
puesta de semejante tenor, creo que no se compa-
dece, señor Consejero. Yo me tomo muy en serio
mi trabajo, entre otras cosas porque tengo dedica-
ción exclusiva, y no puedo entender cómo se res-
ponde de esta manera. O sea, para empezar, insis-
to, ya sé que las cosas pueden ser por casualidad,
pero es de mucha casualidad que la pregunta esté
formulada el 18 de marzo del 2008 y la reunión
haya tenido lugar en los primeros días de abril de
2008. No tiene nada que ver una cosa con la otra,
ya lo sé, pero, en fin, en todo caso, lo señalo.

En segundo lugar, no puede decir usted a un
grupo parlamentario que le pregunta por esta par-
tida que cuando sepa algo se lo comunicará por-
que es el grupo parlamentario el que le pregunta a
usted si realmente se ha hecho lo que se ha hecho,
y lo menos que puede hacer es decir lo que han
decidido hasta ahora. Por lo tanto, sencillamente,
si han decidido tan poco, muchas gracias por su
información. Seguiremos preguntando.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Felones. Su turno de réplica, señor
Consejero.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Señor Felones, haga lo que
haga, usted siempre está airado. Tiene un proble-
ma bilioso. A veces le contesto brevemente y le
parece que soy demasiado breve, a veces larga-
mente y entonces le parece que no. No hay que
estar siempre así.

Mire, yo me tomo mi trabajo tan en serio como
usted, no le quepa la menor duda, y también tengo
dedicación exclusiva y solo me dedico a mi trabajo.
Nosotros llamamos a los Amigos del Románico, yo
había hablado antes alguna vez con más de uno de
ellos, y tengo una vieja relación de afecto y de
amistad con su presidente. Después de la llamada,
se concretó una reunión el 3 de abril, y durante
más de una hora se reunieron con el Director
General de Turismo del Gobierno de Navarra o el
Director General de Turismo se reunió con ellos.
La reunión fue en la sede del departamento, en la
calle Navarrería, 39, de Pamplona. Estuvieron en
la reunión don Andrés Ortega Alonso, don Javier
Inchusta Lasa, don Roberto Chaverri Begué, don
Jesús Pérez de Ciriza Oficialdegui y don Rafael
Arrizabalaga Lizarraga. La reunión se realizó a
petición del Director General de Turismo, don Car-
los Erce, que me acompaña, y lo que se hizo fue
solicitar la opinión de los Amigos del Románico
sobre la partida por valor de cuarenta mil euros,
que se titula Señalización, difusión gráfica y nue-
vas tecnologías aplicadas al románico navarro.

Se les dijo que la partida presupuestaria apro-
bada por el Parlamento está clasificada con una
codificación de capítulo II, gasto corriente en
bienes y servicios, y eso viene determinado por el
subconcepto 2269. No es la primera vez que tene-
mos problemas para aplicar alguna partida por-
que no está codificada en los términos más preci-
sos para lo que se dice por escrito. No obstante,
como siempre, nos hemos esforzado para poder
darle uso, aunque sea esa la codificación. Se
habló sobre la apuesta que está haciendo el sector
por el desarrollo turístico de la Comunidad, se
aludió a los planes que se están viendo, se realizó
un análisis de cuál es la situación, vimos ejemplos
de otros lugares en los que se está haciendo una
señalización del románico, como es el caso de la
fundación Santa María La Real, del norte de
Palencia, se vio cómo se podía configurar esta
partida en el conjunto de los planes que se están
trabajando en el departamento.

Hemos visto la forma en que tenemos que traba-
jar con esto dentro del plan de productos turísticos
y de las unidades turísticas que nos hemos plantea-
do porque una serie de productos transversales que
estaban en el plan de productos turísticos una era el
Camino de Santiago y el románico, y en ese sentido
lo que se ha hecho ha sido acometer, dentro del
Plan de Turismo Cultural, la elaboración de un
plan operativo. El plan operativo no está termina-
do, señor Felones, cuando esté terminado lo traeré
con mucho gusto, será otro plan más de los que
tenemos en marcha, pero lo que tendremos que
hacer es integrarlo en el Plan de Turismo Cultural,
que es lo que nos parece razonable y también les
pareció razonable a los Amigos del Románico, un
plan específico del románico que defina, que con-
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crete actuaciones, recursos y plazos. Se está traba-
jando para encomendárselo a una empresa específi-
ca de temas turísticos que tenga experiencia en
turismo cultural y que participe y colaboren con
ella los propios Amigos del Románico.

A mí me parece que hemos hecho las cosas
como deben hacerse, nos hemos reunido con los
Amigos del Románico después de esa enmienda, les
hemos planteado las posibilidades, hemos acordado
una línea de trabajo, hemos acudido a una empresa
para que con la línea que hemos consensuado con
los Amigos del Románico se defina esto y que sean
los propios Amigos del Románico quienes partici-
pen con la información que puedan aportar. 

Le doy toda la información, como siempre,
toda la que tengo y cuando no tengo toda la que
usted me pide me comprometo a dársela en el
momento en el que esté. Creo que eso es lo que
debo hacer y lo que hago en toda ocasión.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Agradeciendo la pre-
sencia del señor Consejero y de su equipo y de sus
señorías, no habiendo más asuntos que tratar, se
levanta la sesión. Buenos días.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 6
MINUTOS.)
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